
1

-  

https://journal.smolensk-i.ru

О ЧЁМ ГОВОРИТ СМОЛЕНСК
ежемесячный журнал издается с января 2010 г.№10 (301) от 28 октября 2024 г.

Патриарх Кирилл:Патриарх Кирилл:

«Величайший урок жизни «Величайший урок жизни 
я получил в Смоленске»я получил в Смоленске»

ф
о

то
: 

p
at

ri
ar

ch
ia

.r
u

obl_28_10.indd   1 23.10.2024   13:50:51



2 №10 // 28 октября

ф
о

то
: 

p
at

ri
ar

ch
ia

.r
u



3№10 // 28 октября 3

главная тема

Двадцать пять лет служения 
связывают Предстоятеля 
РПЦ со смоленской землей. 

В 1984 году Владыка Кирилл стал 
архиепископом Смоленским и Вя-
земским и нес служение на Смо-
ленской кафедре вплоть до 2009 
года, когда был избран Патриар-
хом Московским и всея Руси.

2009–2024: 
хронология визитов

Первый визит главы РПЦ состоялся 
7 февраля 2009 года. Заняв патри-
арший престол, Патриарх Кирилл с 
первым первосвятительским визи-
том посетил именно Смоленскую 
область и ставший ему родным го-
род, о котором он всегда говорил: 
«Милейший город Смоленск». В 
ходе этого визита по решению ор-
ганов власти региона за особые за-
слуги перед Смоленщиной, в знак 
высшей признательности жителей 
региона Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу было присвоено 
почетное звание «Почетный граж-
данин Смоленской области».

Второй визит прошел 4–6 июня 
2010 года. Третий — 14–15 июля 
2012 года. В ходе третьего визита 
его Святейшество вместе с губер-
натором и (на тот момент) пред-
седателем клуба православных 
журналистов, главным редакто-
ром портала «Религия и СМИ» 
Александром Щипковым приняли 

участие в церемонии открытия на 
историческом здании Смоленско-
го государственного университета 
мемориальной доски, посвящен-
ной педагогу Татьяне Николаевне 
Щипковой, репрессированной за 
религиозные убеждения в 70–80–х 
годах ХХ века.

«Этот пример смолян важен 
для всей страны, для всей Церк-
ви нашей. Я прошу вас никогда 
не забывать о той великой от-
ветственности, которую вы, как 
народ Смоленской земли, несете 
именно потому, что вы наследни-
ки великих поколений борцов, осво-
бодителей и хранителей Святой 
Руси. Пусть благословение Божие 

пребывает над нашей Смоленской 
землей», — пожелал Патриарх Ки-
рилл на открытии доски.

В четвертый раз глава РПЦ по-
сетил Смоленскую область в конце 
августа 2013 года. Тогда он расска-
зал, что чувствует особую теплоту 
в своем сердце, когда речь захо-
дит о Смоленске, поскольку поч-
ти тридцать лет его жизни были 
связаны со служением на смолен-
ской земле.

«Для меня Смоленск — это зем-
ля, с которой я связан вот уже 
двадцать восемь лет. Здесь я начал 
свое служение как правящий архи-
ерей, начал еще в советское время, 
прошел через трудные 1990–е годы, 

Земля Патриарха
Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл в седьмой раз посетил Смоленскую область 

с официальным визитом

Евгений ВАНИФАТОВ

фото: patriarchia.ru

Патриарх Кирилл и Александр Щипков на открытии мемориальной доски 

Татьяне Щипковой. Смоленск, июль 2012 г.
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на моих глазах происходило воз-
рождение церковной жизни в Смо-
ленской области и в городе Смолен-
ске. Поэтому могу совершенно от-
ветственно сказать, что большая 
часть моей жизни как священника, 
как епископа, как архиерея Русской 
Церкви связана со Смоленском. 
Двадцать пять лет пребывания 
здесь невозможно ни забыть, ни 
заглушить какими–то новыми 
впечатлениями, которые, конеч-
но, возникают в связи с патриар-
шим служением, и поэтому особую 
теплоту чувствую в сердце, когда 
речь заходит о Смоленске», — при-
знался его Святейшество.

Пятый визит Патриарха Кирил-
ла случился два года спустя, 29–30 
августа 2015 года, шестой — 30–31 
августа 2017 года.

От Дорогобужа 
до Смоленска 

В рамках седьмого визита, 19–20 
октября этого года, глава РПЦ по-
сетил Свято–Троицкий Герасимо–
Болдинский монастырь, который 
был возрождён по его благосло-
вению и при непосредственном 
участии, и преподнес в дар собору 
икону кисти Андрея Рублева.

«Радуюсь тому, что первым ме-
стом моего посещения Смоленской 
земли в этот раз является святой 
монастырь, в котором мы нахо-
димся, — Герасимо–Болдинский, — 
отметил Патриарх Кирилл. — Бла-
годарю отца Антония, который 
на протяжении долгих лет несет 
заботу об этом монастыре, кото-

рый собрал здесь братию. Помню 
хорошо, как мы вместе посещали 
тогда еще закрытый Герасимо–
Болдинский монастырь, что–то 
обсуждали, решали какие–то про-
блемы, вопросы. И радуюсь, доро-
гой отец Антоний, что под тво-
им руководством продолжается 
духовная жизнь этой святой оби-
тели. Благодарю и владыку Исидо-
ра за возможность посетить эту 
близкую мне и дорогую землю, а 
также за труды, которые Вы не-
сете, по окормлению Смоленской 
епархии». 

Масштабная реставрация обите-
ли длилась три десятилетия. Еще в 
июне 2010 года Патриарх Кирилл 
совершил чин великого освяще-
ния Троицкого собора и первую 
Божественную литургию в ново-

Патриарх Кирилл: «Никакие силы, которые сегодня пытаются разрушить нашу страну и, в первую очередь, нападают 

на Церковь, не могут и не должны возыметь никакого успеха»
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освящённом храме. Два года назад 
была завершена его роспись, и те-
перь монастырь, основанный пре-
подобным Герасимом почти пять 
веков назад, предстаёт во всём сво-
ём архитектурном великолепии.

«Считаю глубоко символич-
ным, что этот визит Святей-
ший Патриарх Кирилл совершает 
в год 370–летия освобождения 
Смоленска от польско–литовских 
интервентов и возвращения его в 
крепкую семью исконно русских го-
родов и российских земель. Во всех 
наших делах мы чувствуем под-
держку Святейшего Владыки, и я 
искренне верю, что его визит на 
Смоленскую землю укрепит наши 
силы в совместных трудах на благо 
смолян», — подчеркнул губернатор 
Смоленской области Василий Ано-
хин после посещения монастыря.

Во второй день визита глава РПЦ 
провел Божественную литургию в 
Свято–Успенском кафедральном 
соборе Смоленска. Он поклонился 
чудотворной Смоленской иконе 
Божией Матери «Одигитрия», а 
по завершении Богослужения об-
ратился к собравшимся, отметив, 
что в Смоленске «совершенствует-
ся церковная жизнь, открываются 
приходы, развиваются различные 
направления внебогослужебной де-
ятельности, в том числе работа с 
молодёжью». 

В своей проповеди Патриарх Ки-
рилл пожелал смолянам хранить 
православную веру, поскольку 
в ней — основа русского нацио-
нального сознания, источник па-
триотизма:

«Никакие силы, которые сегодня 
пытаются разрушить нашу стра-
ну и, в первую очередь, нападают 
на Церковь, не могут и не должны 
возыметь никакого успеха. Они 
должны быть отражены от жизни 
нашей, как героические наши пред-

шественники отражали полки ино-
племенные, хотящие захватить и 
погубить единый народ наш».

В дар собору он передал старин-
ное Богослужебное Евангелие, а 
всех присутствовавших благосло-
вил на добрые дела.

Разговор о важном

В этот же день состоялась встре-
ча Патриарха Кирилла с губер-
натором Василием Анохиным и 
митрополитом Смоленским и До-
рогобужским Исидором, в рамках 
которой стороны обсудили прово-
димую в Смоленской области ра-
боту по защите традиционных ду-
ховно–нравственных и семейных 
ценностей, по воспитанию детей 
и молодёжи.

«Каждый Первосвятительский 
визит придаёт смолянам новые 
силы и воодушевляет на благие 
дела. Благодаря его трудам и мо-
литвам между церковью и госу-
дарством постоянно укрепляется 

взаимное уважение, созидатель-
ный диалог и сотрудничество. Это 
очень способствует единению рос-
сийского общества, противосто-
янию многочисленным внешним 
вызовам и угрозам», — констати-
ровал Василий Анохин.

Он отметил, что в тесном и пло-
дотворном взаимодействии с ми-
трополитом Исидором, епископом 
Вяземским и Гагаринским Сер-
гием, епископом Рославльским и 
Десногорским Мелетием, а также 
всем духовенством Смоленской 
митрополии власти региона все-
ми силами стараются сохранить и 
по возможности приумножить до-
стижения, которых добилась Смо-
ленская область за годы высокого 
служения Владыки на Смоленской 
кафедре.

Патриарх и губернатор также 
обсудили меры по защите семьи и 
материнства. Василий Анохин со-
общил, что в Смоленской области 
принят закон о запрете склонения 
к искусственному прерыванию бе-
ременности.

Патриарх Кирилл: «Большая часть моей жизни как священника, как епископа, 

как архиерея Русской Церкви связана со Смоленском»
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«Очень важно, чтобы этому 
был положен предел, — согласился 
Патриарх Кирилл. — По коммерче-
ским соображениям подталкива-
ют к аборту женщину, которая 
пребывает в смятении, особенно 
если не все благополучно в отно-
шениях с отцом будущего ребёнка. 
И это вместо того, чтобы под-
держать её, сказав: «Знаешь что, 
дорогая, сохрани ребёночка. Ведь 
неизвестно, как твоя жизнь сло-
жится, выйдешь ли ты замуж, 
будут ли у тебя еще дети. Но Го-
сподь уже дал тебе ребёнка — ты 
его сохрани. Это уже твоя опора, 

это твоё продолжение в будущем. 
Вот как надо относиться к моло-
дым матерям, даже тем, кто, по 
каким–то причинам, к сожалению, 
не имеют мужа. Поддержка жен-
щин, особенно не имеющих семью и 
надежного спутника жизни, — это 
задача и государства, и Церкви. 
Очень важно оказывать мораль-
ную, духовную и материальную 
поддержку».

Глава РПЦ обратил внимание 
собеседников на то, что поддержка 
женщин, особенно тех, у которых 
нет семьи и надёжного спутни-
ка — важная задача государства 
и церкви. В пример священнослу-
житель привёл себя, добавив, что 
вручал женщинам, оказавшимся 
в тяжёлом положении, конверты 
с деньгами:

«Ни от богатства, никаких бо-
гатств не было. Но эти даже не-
большие деньги являлись иногда 
такой важной поддержкой той 
женщине, которая оказалась в 
тяжёлом положении. Поэтому 

сбережение нашего народа, пре-
умножение нашего народа, это яв-
ляется, конечно, государственной 
задачей. А церковь как носитель-
ница духовных и нравственных 
ценностей народа должна всяче-
ски этому содействовать и под-
держивать».

Завершая данную тему, Патри-
арх Кирилл попросил митрополи-
та Исидора обратить особое вни-

мание на матерей, оказавшихся в 
тяжёлом положении, и помогать 
им не только духовно, но и мате-
риально.

В свою очередь, Исидор напом-
нил, что в Смоленске уже давно 
действует «Дом для мамы», где 
заботятся о мамах с маленькими 
детьми, в том числе, и матери-
ально.

Далее Василий Анохин рас-
сказал, что во всех школах Смо-
ленской области реализуется ре-
гиональный проект по духов-
но–нравственному воспитанию 
учащихся, со второго по восьмой 
классы включительно, на основе 
православных ценностей. Помимо 
этого, в настоящее время ведется 
разработка учебного пособия для 
восьмиклассников «Духовное кра-
еведение Смоленщины».

«Мы поддерживаем постоянный 
диалог между обществом, церко-
вью и властью на авторитетных 
площадках «Рождественских об-
разовательных чтений», регио-
нального отделения «Всемирного 
Русского Народного Собора». От-
дельно стоит отметить работу, 
которую ведут священнослужи-
тели наших епархий по поддержке 
защитников Отечества — воинов 
специальной военной операции и 
членов их семей, по формирова-
нию гуманитарных грузов в зону 
СВО», — добавил Анохин.

Ну и, конечно, следует отме-
тить, что по благословению Па-
триарха Кирилла в Смоленске этой 
осенью впервые прошел масштаб-
ный форум «Русский мир против 
нацизма» с участием ведущих учё-
ных, преподавателей, представи-
телей духовенства, журналистов, 
публицистов, общественных и 
политических деятелей России и 
Беларуси. Все подробности этого 
мероприятия читайте на стр. 8. 

6
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Патриарх Кирилл, губернатор Василий Анохин и митрополит Исидор обсудили 

проводимую в Смоленской области работу по защите традиционных 

духовно–нравственных и семейных ценностей
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–Особая радость и особые чувства всегда по-

сещают меня при встрече со смолянами, 

при встрече с моим городом. Говорю «мой город», 

потому что долгие годы провёл здесь в самое не-

простое для Церкви и страны время. Могу с некой 

гордостью сказать, что сюда меня отправили не по 

доброй воле, а на «исправление», то есть в ссылку. 

Многие спрашивали: «Почему это произошло? Вы 

же несёте общецерковную ответственность, помога-

ете Патриарху — как такое могло произойти?» Люди 

не понимали, а я понимал, почему. Не вписывался я 

в политику партии и правительства, направленную на 

ослабление и ограничение церковной жизни. Меня 

терпели, пока я находился за границей, потому что 

от этого были какие–то политические дивиденды, 

а когда вернулся в Советский Союз, это терпение 

пресеклось. Но, как сказано о Промысле Божием в 

катехизисе, даже дурные человеческие поступки он 

обращает к добрым последствиям. Много раз уже 

говорил и сейчас повторю: если бы я не прошёл 

через Смоленск, я едва ли мог понимать, что и как 

надо делать в масштабах Русской Церкви».

Господь привёл меня в Смоленск, и ни минуты 

я об этом не жалел. Здесь у меня был домик — на 

том самом месте, где сейчас резиденция. Помню, 

как в первую ночь я не мог спать, потому что в 

основной части дома холод был такой, что снег по 

плинтусам лежал, а в маленькой комнатке так на-

топлено, что дышать невозможно. Выхожу я после 

этого сна–несна, встречает меня сторож Николай 

Иванович, замечательный, светлой жизни человек, 

и спрашивает: «Ну, владыка, как спал?» Говорю: «Да 

ничего, Николай Иванович, только зачем Вы кошку 

запустили? Всю ночь по мне бегала». — «Это не 

кошка — это крыса».

Добрая память о годах, проведённых в Смоленске, 

у меня никогда не исчезала и не исчезнет. Эти город, 

область и епархия действительно очень многому 

меня научили. Во–первых, тому, что настоящая 

Россия — в глубинке, что духовная сила нашей 

Церкви — тоже в глубинке, и наш народ настолько 

силён своей верой, любовью к Отечеству, что на 

этом фундаменте только и может развиваться и 

государство, и Церковь. 

Величайший урок жизни я получил в Смоленске. 

Никогда об этом не жалею, всегда с любовью вспо-

минаю этот град и всегда с радостью посещаю его 

и Смоленскую землю.

Патриарх Кирилл:

«В Смоленск меня отправили не по доброй 

воле, а на «исправление», то есть в ссылку»
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денацификация

О нацизме сейчас в основ-
ном говорят, вспоминая 
Вторую мировую войну. 

Реже — подразумевая украинский 
нацизм, который обрушился на 
нас «внезапно» — уже в 21 веке. 
Но так ли внезапно на самом деле 
это явление вернулось в цивили-
зованный мир после победы над 
Гитлером и всеобщим осужде-
нием и постулатом о недопусти-

мости фашизма и нацизма в ходе 
Нюрнбергского процесса?

Болезнь вернулась, потому что 
в 45–м убрали ее симптомы, но 
никто не попытался понять при-
чину возникновения болезни. Ни-
кто не задумывался об истоках и 
природе нацизма — как же, мы 
победили Гитлера, наша побе-
да должна была похоронить это 
явление. Ан нет. Как сорняки на 

огороде у нерадивых дачников, 
ростки нацизма поперли в рост в 
США и Западной Европе (в стра-
нах, которые боролись вместе с 
нами против фашизма и нацизма 
во Второй мировой войне).

Помните? «Deutscland über alles, 
Über alles in der Welt» — Германия 
превыше всего. «America above all 
else» — Америка превыше всего. 
«Украина понад усе»…

Место встречи изменить нельзя. 
В Смоленске запустили процесс 

денацификации европейского мышления
Почему борьба с нацизмом вновь стала актуальной, и почему жало нацизма вновь 

направлено на Россию? Сообщаем подробности работы форума «Русский мир против 

нацизма», который прошел в Смоленске

Светлана САВЕНОК
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Когда одно из государств заяв-
ляет о своей исключительности и 
считает, что имеет право на что–
то, на что нет права у остальных 
«недогосударств», оно начинает 
навязывать другим свою точку 
зрения как неоспоримую истину. 
Начинает диктовать остальным, 
как им жить и воспитывать детей, 
заявляет о своем праве устанавли-
вать демократию в той или иной 
стране, единолично решать, что 
хорошо и что плохо для других — 
вот это всё и есть нацизм.

Мы как–то и не заметили, как 
для США стало привычным на-
вязывать другим государствам 
свои извращенные ценности под 
угрозой изоляции. При этом «го-
сударствам второго сорта» они 
оставляют весьма узкий выбор: 
либо беспрекословное подчине-
ние той деструктивной идеоло-
гии, которую они насаждают, 
либо уничтожение.

И все это продвигается под при-
крытием либеральных идей. Па-
радокс? Отнюдь! Дело в том, что 
нацизм очень тесно переплетается 
с либерализмом. И роль нашего 
президента Путина в борьбе с на-
цизмом очевидна и неоспорима. 
Путин, понимая чудовищность 
идеологии, насаждаемой Запа-
дом, которая ставит страны на 
путь саморазрушения, определил 
путь России как путь традициона-
лизма. И это, безусловно, вызов. 
И вопрос выживания русской ци-
вилизации.

Об этом мы подробно говорили 
в интервью с одним из организа-
торов форума «Русский мир про-
тив нацизма», который прошел в 
Смоленске 25 сентября — заме-
стителем Главы Всемирного рус-
ского народного собора, ректором 
Российского Православного уни-
верситета св. Иоанна Богослова, 

нашим земляком Александром 
Щипковым.

Форум «Русский мир против на-
цизма» — это не просто «высокое 
собрание» политиков, ученых, 
профессуры столичных вузов, 
аналитиков и публицистов, пред-
ставителей научных и обществен-
ных кругов России и Белоруссии. 
Не просто конференция, которая 
прошла для того, чтобы обозна-
чить проблему и осудить нацизм.

Форум в Смоленске дал старт 
очень непростой работе по выра-
ботке рекомендаций по денаци-
фикации европейского мышления 
и механизмов противостояния 
нацизму.

Как и обещали, рассказыва-
ем подробности работы форума 
«Русский мир против нацизма» и 
знакомим с выводами, к которым 
пришли его участники в резуль-
тате мощного мозгового штурма.

Форум завершился большим 
пленарным заседанием. Сегодня 
мы представим доклады основ-
ных спикеров на этом итоговом 
мероприятии форума, которые 
не только дают ответы на вопрос 
о природе возникновения нациз-

ма, но и заставляют задумать-
ся над мерами реагирования на 
распространение этой «раковой 
опухоли».

Многое из того, что было озву-
чено на форуме, для кого–то мо-
жет показаться неожиданным, для 
кого–то — неосуществимым. Но 
если мы сегодня «всем миром» на-
чали эту работу по борьбе с нациз-
мом, результат обязательно будет.

«Нацизм очень близко 

подобрался к границам 

России. И мы видим, как 

он поглощает наш брат-

ский украинский народ»

Алексей Гусев, заместитель 

председателя правительства 

Смоленской области:

— Ваше Высокопреосвящен-
ство, Преосвященства, участники 
форума, дорогие гости. Сегодня в 
день освобождения Смоленщины 
от немецко–фашистских захват-
чиков мы по благословению Свя-
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тейшего Патриарха Московского 
и Всея Руси Кирилла впервые на 
Смоленской земле проводим фо-
рум по защите ценностей «Русский 
мир против нацизма». Татьяна Ни-
колаевна Щипкова, о которой се-
годня много было сказано добрых 
слов, прямо говорила о недопусти-
мости любой градации и сегрега-
ции. Говорила, цитируя Евангелие, 
что нет ни эллина, ни иудея.

Сейчас нацизм — это высоко-
мерное желание западных стран 
загнать Россию и тысячи других 
народов в гетто отставания. И 
это движение вновь поднимает 
голову. Они хотят, чтобы мы про-
должали смотреть на них снизу 
вверх и довольствовались ролью 
людей второго сорта. Но, как го-
ворит наш президент Владимир 
Владимирович Путин, ничто не 
может остановить стремление 
миллионов людей по всей плане-
те к подлинной свободе, миру и 
справедливости.

Задача нашей работы на фору-
ме — понять, почему, казалось 
бы, в христианских странах Ев-
ропы и США опять возрождаются 
силы, которые хотят сегрегации 
миллиардов жителей планеты. 
Понять, какие формы и очерта-
ния сегодня принимает нацизм. 
Ведь кроме маргинальных мо-
лодчиков–расистов с приставкой 
«нео», которые вскидывают руки 
в римском салюте, существуют и 
активно действуют десятки иде-
ологических нарративов против 
человеческой повестки.

Чтобы победить врага, по–на-
стоящему денацифицировать мир 
в будущем, мы должны хорошо 
его знать. Но знаний мало. Ну-
жен меч, нужен образ будущего 
и идеи, которые станут путевод-
ными для людей на всех конти-
нентах, которые не желают жить 

по указке и заумным рекомен-
дациям западных корпораций и 
элит. И нашей альтернативой су-
ществующему порядку является 
русский мир.

Это понятие не носит этни-
ческий или географический ха-
рактер. Это общественно–нрав-
ственные принципы, сохранение 
и укрепление традиционных цен-
ностей, добрососедство и даже 
жертвенная взаимопомощь, а 
главное, уважение и любовь к лю-
бому человеку вне зависимости от 
цвета кожи, происхождения или 
материального состояния.

Только с помощью таких максим 
можно противостоять текущему 
злу, которое давно решило за нас 
всех, кто будет господином, а кто 
рабом. Любую идею, как и любое 
другое оружие, нужно улучшать 
и развивать. И сейчас для нашей 
страны как никогда важно явить 
всему миру единственно верный 
путь, основанный на правде.

Это требует большой и очень 
серьезной работы. А для этого 
Россия должна быть сильным го-
сударством, потому что в трудные 
времена все хотят присоединить-
ся к сильному, оказаться за его 
спиной. И вся эта работа имеет 
важный практический смысл. 
Нацизм очень близко подобрался 
к границам России. И мы видим, 
как он поглощает наш братский 
украинский народ.

Преступный киевский режим 
управляется из–за пределов стра-
ны. Оттуда, где глубоко безразлич-
на дальнейшая судьба Украины и 
ее жителей. И главное для идеоло-
гов этого противостояния — на-
нести как можно больший ущерб 
России. Нужно понимать, что ни-
кому из них не нужна сильная суве-
ренная Россия. И так же отчетливо 
нам надо понимать, что Россию не 

оставят в покое никогда. История 
показывает, что Россия в 19 веке 
уже спасала Европу от колониализ-
ма, а в 20 веке — от «коричневой 
чумы» (гитлеровского нацизма). 
И сегодня, помимо того, что наше 
государство борется с нацизмом 
в рамках специальной военной 
операции, параллельно мы про-
должаем избавлять мир от главной 
угрозы современности — «черной 
чумы» ИГИЛ.

В настоящее время эта органи-
зация ведет войну не только на 
Ближнем Востоке, но и в инфор-
мационном пространстве.

В поисках пушечного мяса ин-
тернет–вербовщики мониторят 
интернет–пространство, и русский 
язык, как это ни удивительно, во-
шел в тройку основных языков ве-
щания радикальных исламистов, 
не имеющих никакого отношения 
к религии и традиционным цен-
ностям. Русскоязычное вещание 
этих каналов действует 24 часа в 
сутки. К сожалению, сейчас бо-
лее двух тысяч россиян попали в 
сети подобных организаций. И 
наша главная задача сегодня — 
защитить молодежь от самых изо-
щренных технологий вербовки. А 
для этого необходима неустанная 
разъяснительная работа, воспита-
тельная работа, информирование 
среди подрастающего поколения.

В основе идеологии современ-
ных нацистов — стремление по-
делить мир на черное и белое, на 
Европу и Орду, на эльфов и орков, 
можно и далее перечислять. За-
падные манипуляторы активно 
используют эти идеи и пытают-
ся расколоть общество и страны, 
стремясь поделить нас на правед-
ников и грешников, сделать так, 
чтобы «в каждой русской деревне 
была своя религия», чтобы обще-
ство было расколото и разобщено.
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Но многовековая история рос-
сийского государства учит не-
преложной истине — наша сила 
в единстве. И сейчас, когда наша 
страна сталкивается с серьезными 
вызовами, нам особенно важно 
единство нашего многонацио-
нального народа, сохранение его 
богатейшего культурного и духов-
ного наследия.

«Корень нацизма — 

в оставлении тех запо-

ведей, в нарушении тех 

законов, которые дает 

нам Бог»

Митрополит Воскресенский 

Григорий, управляющий дела-

ми Московской патриархии, 

заместитель главы ВРНС:

— Дорогие владыки, дорогие 
отцы, братья и сестры! Святей-
ший Патриарх Московский и Всея 
Руси Кирилл всем вам передает 
свою любовь и благословение. К 
участникам форума он направил 
свое обращение, и сейчас оно бу-
дет оглашено.

«Организаторам и участни-
кам форума по защите традици-
онных ценностей имени Татьяны 
Щипковой «Русский мир против 
нацизма».

Ваши Высокопреосвященства 
и Преосвященства, все честные 
отцы, братья и сестры! Сердечно 
приветствую всех вас, собравших-
ся ныне в Смоленске для участия 
в форуме по защите традицион-
ных ценностей имени Татьяны 
Щипковой «Русский мир против 
нацизма».

Осмысление феномена нациз-
ма имеет давнюю историю. Тра-

гические события минувшего 20 
века, приведшие к невиданным до 
того глобальным потрясениям, 
мировым войнам, многомиллион-
ным жертвам и разрушениям за-
ставили человечество по–новому 
взглянуть на проблему расизма и 
колониализма.

Всем хорошо известно, какие 
страшные испытания выпали на 
долю нашей страны в годы Вели-
кой Отечественной войны. Какие 
примеры мужества и героизма 
явил наш народ, спасавший мир 
от германского нацизма. Сегодня 
мы с большой обеспокоенностью 
наблюдаем за тем, как в Европе 
зарождается и навязывается ан-
тихристианская по своей природе 
неонацистская идеология.

Этот факт побуждает нас ис-
кать пути денацификации, а так-
же содействовать укреплению 
Русского мира посредством раз-
вития духовных, научных и обще-
ственных связей в первую очередь 
между братскими славянскими 
народами.

Очевидно, что нацизм — это 
лишь часть антихристианской 
идеологии, противостоять кото-

рой призваны не только ученые, 
политические и общественные 
деятели, но и каждый христиа-
нин. Осуществление этой важной 
миссии связано с защитой веры 
отцов, религиозных убеждений 
и традиционных нравственных 
ценностей. Именно такой подвиг 
веры явила в своей жизни препода-
ватель Смоленского института 
Татьяна Щипкова, пострадав-
шая за православие в годы гоне-
ний. Нынешний форум посвящен 
ее памяти.

Противодействие современной 
нацистской идеологии и выработ-
ка рекомендаций по ее искорене-
нию — важная задача, стоящая 
перед всем нашим обществом. 
Убежден, что работа в этом на-

правлении должна проводиться 
системно и на регулярной ос-
нове. Иметь практические ре-
зультаты, в том числе, в сфере 
законотворчества. Желаю вам 
крепости сил, плодотворных дис-
куссий и успехов в предстоящих 
трудах. Призываю на всех вас Бо-
жье благословение.

Кирилл, Патриарх Московский 
и всея Руси».
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Нацизм — несомненное зло. 
Кому как не нам, жителям России 
свидетельствовать об этом. Ведь 
наша страна пережила страшную 
войну. Войну с германским нациз-
мом. Войну с теми, кто готовил 
нашему народу самую ужасную 
участь. И, казалось бы, все имел 
для исполнения своих планов, 
для воплощения этих чудовищных 
античеловеческих идей в жизнь. 
Но наш народ сплотился и с помо-
щью Божией победил страшного 
и сильного врага.

Нацизм — это зло, но это зло 
имеет свои корни. И если мы на 
эти корни посмотрим, то увидим, 
что они есть ни что иное, как че-
ловеческий грех. Как отступление 
от тех заповедей, тех законов, ко-
торые нам даны Богом, и которые 
люди, к сожалению, оставляют и в 
частной жизни, и в общественной. 
Корень нацизма — в оставлении 
тех заповедей, в нарушении тех 
законов, которые дает нам Бог.

И победить нацизм мы не мо-
жем лишь внешне, лишь физиче-
ски. Нацизм это духовное явление, 
поэтому он должен быть побежден 
духовной силой. А духовная сила 
у человека может быть только в 
одном случае — если с ним Бог. 
Вечный, всемогущий и любящий 
нас. А будет он с человеком лишь 
в одном случае — если сам человек 
будет стремиться к нему, если бу-
дет стремиться жить по тем запо-
ведям, которые дает нам Бог.

Победа над нацизмом возмож-
на лишь при одном условии. Я сей-
час говорю о настоящей победе, о 
духовной победе, о победе самих 
основ нацизма. И эта победа — 
возвращение человека к Богу, в 
исправлении человека. И челове-
ка, и всего общества.

С Божией помощью мы сможем 
это сделать. Господь Всемогущий 

да поможет всем нам в этом, и 
поможет всем нам это хорошо 
осознать. Помощи Божией, сил, 
здоровья и терпения.

«Особенно вызывают 

тревогу усилия, направ-

ленные на трансформа-

цию самосознания людей, 

изменение их мировоззре-

ния и традиций. Делается 

это очень тонко и неза-

метно»

Митрополит Минский и За-

славский Вениамин, Патриар-

ший экзарх всея Беларуси:

— Уважаемые организаторы 
и участники форума, Преосвя-
щенные владыки, отцы, братья 
и сестры! Тема нашей встречи 
чрезвычайно актуальна. Еще со-
всем недавно мы полагали, что 
нацизм — самое трагическое и 
отвратительное явление в челове-

ческой истории — что он мертв и 
уже никогда не сможет возродить-
ся. Однако, к сожалению, сегодня 
нам придется говорить о нациз-
ме как о живом идеологическом 
факторе современной междуна-
родной политики и искать пути 
борьбы с этим явлением.

История свидетельствует, что 
уже на протяжении нескольких 
веков западный мир все дальше 
и дальше уходил от своих христи-
анских корней. Но если Россия и 
Беларусь нашли в себе силы воз-
родиться духовно, вновь обрести 
путь к вере и Церкви, то культ 
либеральных ценностей, которые 
захватили ряд бывших советских 
республик, на наших глазах пере-
рождается в превозношение иде-
ологии нацизма со стороны тех, 
кто пришел с войной к нам в 1941 
году и их пособников со стороны 
тех, кто подхватил в последнее де-
сятилетие их поверженное нашей 
Великой Победой знамя.

Сегодня мы наблюдаем пара-
доксальное на первый взгляд яв-
ление — утверждение человече-
ской свободы, не ограниченное 
никакими нравственными или 
религиозными принципами, соче-
тается в Европе с самыми бесчело-
вечными взглядами и отрицанием 
ценности человека как такового.

И 20–й век показал, до каких 
глубин падения может дойти 
общество, желающее построить 
мир, в котором нет места вечным 
ценностям. Сегодня мы с болью 
видим, что эти уроки были плохо 
усвоены в тех странах, которые 
гордо себя называют самыми про-
грессивными, демократичными, и 
стремятся навязать свое видение 
мира и свои правила другим на-
родам и государствам.

Особенно вызывают тревогу 
усилия, направленные на транс-
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формацию самосознания людей, 
изменение их мировоззрения и 
традиций. Делается это очень тон-
ко и незаметно. Через интернет, 
массовую культуру, даже через 
моду. Постепенно происходит де-
градация личности целых наций 
и народов. И это не находит ника-
кого отторжения в официальных 
европейских кругах, для которых 
даже нацистские идеи являются 
вполне приемлемыми, если они 
служат политическим целям — 
ослаблению России и Союзного 
государства.

Хорошо известно, что нацист-
ская идеология основана на идеях 
превосходства одного народа над 
другим, одной расы над другой 
и так далее. Безумная гордыня, 
погубившая некогда даже Ан-
гела Света, воспринятая позже 
людьми, как мы видим, каждый 
раз может возрождаться в новом 
обличии. Сегодня идеи превос-
ходства могут опираться на этни-
ческий национализм, а завтра — 
на социальные или религиозные 
различия.

Говоря о Республике Бела-
русь, за освобождение которой 
от нацизма положили свою жизнь 
представители многих народов, 
полагаю, что в нашей стране есть 
хорошая прививка против рас-
пространения подобных идей. 
Белорусский народ хорошо пом-
нит плоды немецко–фашистской 
оккупации в годы Великой Оте-
чественной войны, когда Бело-
руссия понесла колоссальные 
людские потери.

Если на начало войны в стране 
проживало девять миллионов че-
ловек, то в конце войны население 
республики сократилось на треть 
и составляло всего лишь шесть 
миллионов. Около 400 тысяч бе-
лорусов были вывезены на при-

нудительные работы в Германию. 
На нашей земле немецкие захват-
чики сожгли, разрушили, разгра-
били 209 из 270 городов и район-
ных центров. На 80–90 процентов 
были разрушены Минск, Гомель, 
Витебск. Замечу, что, когда осво-
бождали город Витебск, освобо-
дителей встречало всего 112 жи-
телей. Город считался полностью 
невосстановимым. Были полно-
стью уничтожены 9300 деревень, 
во многих случаях — вместе с жи-
телями. Эти страшные цифры мы 
не забываем благодаря не только 
старшему поколению, которое, к 
сожалению, уходит, но и благода-
ря последовательному вниманию 
белорусского государства к сохра-
нению исторической памяти.

Наша страна ведет в этом отно-
шении большую и очень важную 
работу, которая включает и па-
мять о подвиге священнослужи-
телей в годы ВОВ. Отметим, что 
многое делается в этом направле-
нии и по линии Союзного государ-
ства. Полагаю, что наше единство 
и внутренняя сила невозможны 
без православной духовности.

Одним из важнейших постула-
тов православия является пред-
ставление о равенстве всех людей, 
независимо от пола, расы, нацио-
нальной, культурной, классовой 
и социальной принадлежности. 
Это понимание равенства сфор-
мулировано в 3–й главе послания 
апостола Павла. Апостол говорит, 
что перед Богом «нет ни эллина, 
ни иудея, ни обрезания, ни не-
обрезания, варвара, скифа, раба, 
свободного, но всё и во всем Хри-
стос». Слова апостола Павла пред-
ставляют собой универсальное и, 
пожалуй, единственное средство, 
защищающее любое общество от 
заражения нацистскими идеями 
превосходства. В таких коорди-

натах верующий человек отказы-
вается от превознесения над дру-
гими своей гордыни, подчиняясь 
воле своего Творца.

Этот подвиг смиренного пони-
мания своего места в мире сре-
ди других людей различных на-
циональностей невозможен без 
напряженной духовной жизни, 
которая объединяет людей под 
одним началом. Именно к такой 
напряженной жизни нас призы-
вает Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

Сегодня же наша Церковь с 
другими поместными право-
славными церквями противо-
стоит не только антихристи-
анской идеологии глобальных 
элит, но и стремлению руко-
водства Константинопольско-
го патриархата и тех, кто их 
поддерживает, утвердить свою 
позицию на первенство между 
Церквями, подменить ею прин-
цип соборности принятия важ-
нейших решений.

Поэтому так важно и укрепле-
ние единства канонической Рус-
ской Церкви, как на пространстве 
Евразии, так и во всем мире. Нам 
еще предстоит непростой труд по 
осмыслению происходящих собы-
тий, в том числе, и на славянской 
почве. Предстоит выработать под-
ходы по недопущению возрожде-
ния и распространения нацист-
ской идеологии у наших близких 
соседей и в мире.

Сейчас все больше людей, ко-
торые осознают, к чему ведет го-
сподство подобных идей. И они 
обращают свои взоры на Россию. 
И мы видим, как люди из запад-
ных стран семьями переезжают в 
Россию, в Беларусь, видя в наших 
странах источник духовности, 
основу для сохранения христиан-
ских ценностей и традиций.



14 №10 // 28 октября

денацификация

Совсем недавно сообщалось о 
том, что в Россию переехало 17 се-
мей из Шотландии и 8 из Канады, 
в том числе, популярный канад-
ский блогер, который переехал в 
Россию вместе с женой и восемью 
детьми. Мне довелось общаться 
с одной из женщин из Бельгии, 
которая приехала в Беларусь и 
выразила желание остаться там, 
поскольку видит, какие процессы 
захватывают Европу.

Задача наших стран — России 
и Белоруссии — соответствовать 
своему высокому призванию. По-
лагаю, что во многом в этом и за-
ключается миссия Русского народ-
ного собора — служить утвержде-
нию православной веры, подавая 
добрый пример миру в сохране-
нии традиционных христианских 
ценностей. По словам святителя 
Григория Богослова, мы доби-
ваемся возвращения братьев, 
разлука с которыми терзает 
нас. Благодарю вас за внимание.

«Пусть слушают, читают, 

видят и понимают, что 

было на самом деле»

Николай Кропачев, ректор 

Санкт–Петербургского государ-

ственного университета, член 

бюро президиума ВРНС:

— Уважаемые организаторы, 
владыки, отцы, дорогие друзья! 
Наша секция («Юридические пути 
денацификации Европы» — Ред.) 
была, наверное, неожиданной для 
форума. Идея получилась очень 
интересной. Она объединила 
представителей духовенства и 
юристов. Разных юристов — и 
представителей силовых струк-
тур, и подведомственных пре-

зиденту силовых министерств, 
министров, замминистров юсти-
ций. Мы спорили. И спорили на-
пряженно. Не перебивали друг 
друга, но искали взаимопонима-
ние. И нашли, мне кажется. Мы 
сформулировали целый ряд пред-
ложений. Их не очень много, но 
они емкие.

Я как юрист обрадовался тому, 
что мы нашли взаимопонимание 
вот в каком главном вопросе. Се-
годня уже прозвучали слова, что 
те причины, которые стоят за яв-
лениями фашизма, геноцида, это 
причины, связанные с отделением 
человека от Церкви. Мы призыва-
ем — давайте не будем так дальше 

жить. И мы стали искать правовые 
решения, как этот призыв может 
быть реализован. Назову несколь-
ко из путей.

Если рамки человеческого по-
ведения устанавливаются верой, а 
в общественной жизни определя-
ются правом, то чем ближе право 
к церковным нормам и требова-
ниям, тем более вероятно право-
мерное с точки зрения нравствен-
ности и веры поведение. Как это 
сделать?

Уже несколько месяцев идет 
работа по соответствию рос-
сийского законодательс тва 
указу президента о сохране-
нии и укреплении традицион-
ных российских духовно–нрав-
ственных ценностей. Эта рабо-
та ведется с активным участием 
министерства юстиции, пред-
ставителей ВРНС, патриарших 
комиссий. Здесь присутствуют 
те, кто участвует в этой работе. И 
те предложения, которые мы по-
степенно вырабатываем, находят 
отражение в изменении законо-
дательства.

Одно из первых предложений 
было очень простым — отменить 

право на смену пола. Это предло-
жение было высказано на Обще-
ственном совете министерства 
юстиции, и оно нашло поддержку 
у руководства Минюста и было 
реализовано через несколько ме-
сяцев. Мы видим, что совместное 
сотрудничество, работа пред-
ставителей нашей юридической 
корпорации и представителей 
Русской Православной Церкви 
может приносить эффективные 
правовые решения.
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Итак. Какие правовые решения 
напрашиваются? Ну во–первых, 
продолжить работу по приведе-
нию в соответствие российского 
законодательства указу прези-
дента, о котором я сказал выше. 
Речь идет не о федеральном за-
конодательстве — «и точка». 
Речь — о вузовских стандартах, 
этических кодексах, о локаль-
ных актах, о нормативных актах 
регионального уровня.

Как ректор вуза подчеркну, что 
эту работу мы начали уже полтора 
года назад и нашли многое, что 
нужно было поменять. В том чис-
ле, и этический кодекс Санкт–Пе-
тербургского университета. В том 
числе, и учебные программы, и 
планы научных исследований, а 
также требования к диссертаци-
ям. Рекомендую и в других орга-
низациях посмотреть пристально 
на свои локальные акты, норма-
тивное регулирование — и на го-
родском, и на областном уровне.

Еще мы особо отметили, что 
в рамках приведения в соответ-
ствие российского законодатель-
ства нужно обратить внимание на 
такую проблему, как совершен-
ствование законодательства, 
направленного на противодей-
ствие пропаганде языческих 
взглядов.

Обоснование для этих действий 
было предложено нашими кол-
легами из Белоруссии, это было 
очень убедительное выступление 
наших коллег. Они очень проси-
ли представителя министерства 
юстиции инициировать (или са-
мому министерству юстиции, 
или другим каким–то образом) 
обращение в Конституционный 
суд с просьбой дать толкование 
соответствующей норме Консти-
туции о понятии религий, кото-
рые имеют место в Российской 

Федерации — можно ли к числу 
этих религий относить языческие 
взгляды?

Еще мы отметили необходи-
мость продолжить работу су-
дов, прокуратуры, органов след-
ствия по восстановлению обсто-
ятельств преступлений в отно-
шении мирного населения, как 
в период Великой Отечествен-
ной войны, так и в современный 
период.

Говоря о периоде Великой От-
ечественной войны, хотел бы 
подчеркнуть, что мы имеем под-
тверждение судами фактов со-
вершения военных преступлений 
немецко–фашистскими войсками 
и их пособниками. И здесь у нас 
не было дискуссии. Мы говорили, 
что хватит называть это словом 
"пособники" и скрывать истинные 
страны, государства, которые ак-
тивно способствовали и соверша-
ли преступления на территории 
России, Белоруссии и других те-
перь самостоятельных государств.

И должны быть созданы соот-
ветствующие механизмы про-
тиводействия фальсификации 
истории. Должны быть созданы 
правовые механизмы компен-
сации причиненного вреда. Спе-
циалисты нашего университета 
проводили эти исследования при-
менительно уже к трем процес-
сам — Ленинград, Ленинград-
ская область и Донбасс. Это очень 
важно для того, чтобы ставить 
вопрос о компенсации. В этой со-
вместной работе прокуратуры и 
суда отражается не только исто-
рически важнейший факт, но и 
возможность совершения наших 
дальнейших действий.

Отдельно мы говорили о не-
обходимости информирования 
общественности о результатах ис-
пользования правовых механиз-

мов юридического закрепления 
преступлений нацистского ре-
жима в современных условиях.

Следственный комитет издал 
«Белую книгу преступлений, со-
вершенных на юго–востоке Укра-
ины». Я предложил Александру 
Ивановичу Бастрыкину перевести 
этот труд на все мировые языки. 
Мы это сделаем. И мы готовы сде-
лать то же самое с документами, 
с судебными решениями. Очень 
важно в ситуации, которая сей-
час имеет место в мире, чтобы 
документы, трибуналы, были 
переведены на все языки мира 
и были доступны. Мы их обяза-
тельно выставим на сайте наше-
го университета. Думаю, то же 
самое сделают и представители 
других вузов и научных учрежде-
ний России.

У нас в вузе учится студенты из 
140 стран мира, пусть читают и 
знают. Знают они и их родители. 
Эта же информация будет выстав-
лена во всех филиалах наших за 
рубежом, во всех центра русско-
го языка. У нас 120 филиалов в 50 
странах мира. Везде эта инфор-
мация должна быть. Мы должны 
делать все для того, чтобы все не 
только помнили, что произошло в 
1941–1945 годах, но и то, что про-
исходит сейчас, сегодня.

У нас на секции была высказана 
интересная мысль о необходимо-
сти проведения публичных про-
цессов. Знаю, что и наш прокурор 
города делает все, чтобы продви-
гать эту информацию. И генераль-
ный прокурор в этом направлении 
ведет работу. Сейчас достаточно 
демонстрировать в интернете сам 
процесс. При этом мы готовы по-
мочь переводить автоматически 
(или в подстрочник, или делать 
синхронный перевод) на ино-
странные языки. Пусть слушают, 
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читают, видят и понимают, что 
было на самом деле.

Еще один важный момент — 
так называемые санкции. Мы се-
годня на наших секциях об этом 
говорили. Нет санкций, есть про-
тивоправные ограничения. Пре-
ступления, которые совершают-
ся в отношении нашей страны, в 
отношении нашего народа. Есть 
люди, которые не получили лекар-
ства, есть люди, которые не могут 
сделать себе операцию. Когда го-
ворится, что бомбежка идет выбо-
рочная (или не выборочная), мы 
понимаем, что бомбежка театра, 
школы, вуза — это преступление. 
А когда лишается лекарства лю-
бой гражданин России, Белорус-
сии, разве это не преступление? 
Мы предлагаем правоохрани-
тельным органам задуматься над 
этим вопросом и готовы оказать 
экспертную поддержку, если это 
будет необходимо.

Далее — более частные вопро-
сы, но не менее важные. Мы пред-
лагаем обратиться в министер-
ство науки и образования и в дру-
гие федеральные органы власти, 
у кого в подведомстве есть вузы. 
Во всех вузах есть разные пробле-
мы, в том числе и идеологические. 
Мы считаем, что во всех вузах 
должны быть этические кодек-
сы, в которых четко говорится 
о нравственных традициях. Ка-
ких? Тех, которые закреплены в 
указе президента о традиционных 
нравственных ценностях. И долж-
ны быть этические комиссии. В 
нашем университете такой кодекс 
и такая комиссия есть с 2011 года. 
И совсем немного таких дел было 
рассмотрено. Но эти решения чет-
ко фиксируют, что есть хорошо, а 
что — плохо. И помогают и пре-
подавателям, и студентам, и со-
трудникам действовать правиль-

но. Думаю, что такие комиссии и 
кодексы должны быть не только в 
правоохранительных органах, но 
и во многих других организациях 
страны.

Путин, выступая на съезде юри-
стов России, большую часть вы-
ступления говорил о необходимо-
сти создания этических кодексов 
юристов, и они были созданы — и 
в следкоме, и в МВД, и так далее. 
Но этих сотрудников правоохра-
нительной системы готовят в ву-
зах, и там такие этические кодек-
сы тоже должны быть.

В заключении — два неболь-
ших предложения, на наш взгляд, 
очень важных. В целях реализа-
ции единой политики в рамках 
Союзного государства необходи-
мо наконец завершить работу 
по созданию единого учебника 
истории для двух государств — 
как для школ, так и вузов.

И момент для юристов — необ-
ходимо дополнить образователь-

ные программы дисциплинами по 
изучению канонического права. 
Спасибо за внимание.

«Факт геноцида советско-

го народа на территории 

Смоленщины установлен 

юридически»

Сергей Карапетян, прокурор 

Смоленской области:

— Уважаемые участники фору-
ма! Тяжелые 26 месяцев выдержа-
ла Смоленская земля за период 
фашистской оккупации. У этих 
преступлений нет срока давности. 
Жизнь смолян в период оккупа-
ции можно проиллюстрировать 
одним документальным фото. 
На снимке — маленький Коля 
Орлов возле землянки, чумазый, 
истощенный, с недоверчивым 
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взглядом. Одетый не по сезону 
и с чужого плеча. В качестве его 
друга — такой же изможденный 
котенок, с которым мальчик делит 
пайку хлеба. Ребенка нашли крас-
ноармейцы в сентябре 1943 года. 
Родители мальчика были расстре-
ляны фашистами, а сестры угнаны 
в немецкий плен. Коля дождался 
освобождения Смоленщины, но, 
к сожалению, подорвался на вра-
жеской мине. Подобных жестоко 
искалеченных и прерванных ок-
купантами жизней были тысячи.

На территории нашего региона 
применялась тактика выжженной 
земли, когда населенные пункты 
уничтожались вместе с населени-
ем, а имущество грабилось. Число 
жертв расправ нацистов на тер-
ритории Смоленской области 
превысило 540 тысяч человек. 
Они были не только жестоко 
убиты и растерзаны, но и уг-
наны в рабство. Руками фаши-
стов были уничтожены крупные 
города области и райцентры. 
Ущерб от нацистов составил не 
менее 17 триллионов рублей. 
Поэтому исполнение поручения 
генерального прокурора Россий-
ской Федерации Игоря Викторо-
вича Краснова об установлении 
факта геноцида советского наро-
да на территории Смоленщины 
носило для нас огромное исто-
рическое значение.

Современное поколение долж-
но хранить героическую историю 
своей страны и не дать недругам 
возможность ее переписать. Что-
бы всему миру напомнить, к ка-
ким чудовищным последствиям 
приводит нацизм. Исторически 
Смоленская земля являлась духов-
ным и культурным центром. Неда-
ром ее и сейчас называют землей 
Патриарха. Поэтому при подго-
товке заявления на установление 

факта геноцида было особое вни-
мание уделено оценке деятельно-
сти фашистов по глумлению над 
религиозными объектами и ис-
кренними чувствами верующих.

Символично, что само заявле-
ние на установление факта гено-
цида нами было подано в суд 22 
июня, в день памяти и скорби, 
когда рано утром по всей нашей 
необъятной родине зажглись ты-
сячи свечей как напоминание о 
жертвах нацизма. Эта дата была 
выбрана неслучайно, этим мы 
хотели отдать дань должного ува-
жения всем погибшим и выжив-
шим и поставить точку в вопросе 
правовой оценки действий фаши-
стов и их пособников, которые ве-
роломно напали на нашу землю.

Теперь факт геноцида совет-
ского народа на территории 
Смоленщины установлен юри-
дически. На протяжении всей 
работы по установлению факта 
геноцида мы испытывали чув-
ство гордости и патриотизма за 
советский народ, скорбь и боль 
от невосполнимых утрат, искале-
ченных судеб.

Мы видели истинное человече-
ское горе и слезы, причина им — 
нацизм. В центре Смоленска мы 
высадили рябиновую аллею из де-
сяти деревьев. Для узников концла-
герей рябина — символ стойкости, 
а ягода — не только единственное 
лакомство в годы оккупации, но и 
ассоциация с кровавыми слезами 
безвинных детей. Число деревьев 
тоже не случайно, так как из деся-
ти угнанных в плен детей выживал 
только один ребенок.

Эта эколого–патриотическая 
акция прижилась в регионе и по-
лучила свое продолжение. Впо-
следствии рябины стали высажи-
вать и в других муниципалитетах. 
Приглашаю участников форума 

присоединиться к нам, чтобы та-
кие памятные аллеи появлялись и 
в других регионах нашей страны. 
Но на этом мы не остановились.

И теперь ежегодно накануне 
Дня освобождения Смоленщины 
от фашистов прокуроры со стар-
шеклассниками проводят «Раз-
говоры о важном». Общаясь с 
детьми, они простым и понятным 
языком рассказывают о том, что 
такое геноцид.

Я считаю, что только так мы 
сможем не допустить возрожде-
ния нацизма. Именно сейчас мо-
лодежь готова узнать о зверских 
преступлениях нацистов, о кото-
рых долгое время боялись гово-
рить вслух из–за их жестокости. 
Обмен мнениями на таких пло-
щадках, как наш форум, позволит 
еще больше привлечь внимание 
общественности, в том числе, на 
международном уровне.

Поэтому, пользуясь случаем, 
выражаю благодарность органи-
заторам форума за возможность 
рассказать о работе региональной 
прокуратуры по установлению 
факта геноцида Смоленского на-
рода на территории Смоленщины.

«Враг у нас сильный, 

работающий системно 

и методично»

Анна Шафран, руководитель 

дирекции аналитических про-

грамм телерадиокомпании 

«Звезда»:

— Сегодня на открытии на-
шего форума прозвучала мысль, 
которую следует зафиксировать, 
осознать и запустить в жизнь. 
Ведь нацизм не может появить-
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ся на пустом месте из ничего. 
Он наверняка приходит туда, где 
уже существует некое духовное 
повреждение, которое состоит 
в том, что человек так или ина-
че начинает переосмысливать 
себя, обозначать для себя новые 
горизонты.

Сейчас мы видим как пышным 
цветом процветает трансгума-
низм, который является фунда-
ментом этой глобалистской по-
вестки, так агрессивно продви-
гаемой нашим противником. Это 
на самом деле повестка о разру-
шении человеческой природы и 
конце человеческой цивилиза-
ции. И в фундаменте этого лежит 
сатанизм, если называть вещи 
своими именами.

Когда традиционные представ-
ления о мире, о человеке начи-
нают отходить на второй план, 
начинаются движения, которые 
в конце концов приводят к таким 
страшным последствиям, как 
нацизм. Что такое нацизм? Это 
идеология превосходства одной 
нации над другими с последую-
щим правом на геноцид. То есть 
геноцид легализуется через иде-
ологию нацизма.

Мы сегодня видим, как в совре-
менном мире совершенно чудо-
вищно продвигаются те же самые 
чудовищные идеи. Ну казалось, 
Нюрнбергский процесс состоялся, 
но прошло не так много времени, 
и абсолютно открыто с высоких 
трибун, вещая на весь мир лидеры 
США начали провозглашать, что 
Америка превыше всего. Разве мы 
не можем здесь усмотреть прямой 
аналогии с той заразой, с которой 
весь мир боролся во время Второй 
мировой войны?

Это одна и та же бацилла, кото-
рая, трансформируясь и проходя 
через десятилетия, опять начина-
ет прорастать корнями.

На открытии сегодняшнего фо-
рума было сказано, что именно 
традиционные ценности не позво-
ляют прорваться этим человеконе-
навистническим идеологиям, кото-
рые, как спрут, поражают собой все 
общество. Мы сегодня, вспоминая 
указ президента №809 о сохране-
нии и поддержке традиционных 
духовно–нравственных ценностей, 
понимаем, что это большое дости-
жение новейшей России. А после 
того, как осознали, какие ошибки 
были сделаны нами в конце 90–х — 
начале 2000–х сейчас уже пришли 
к тому, что надо радикально пре-
ображаться.

На нашей сессии «Пресса против 
нацизма» мы обсуждали указ пре-
зидента №809 — доктринальный 
документ, где обозначены пути ре-
шения и преодоления современных 
вызовов. Указ доктринальный и 
декларативный одновременно — 
там обозначено, что хорошо, а что 
плохо.

Мы говорим о том, что Русская 
идея состоит в следовании едино-
му нравственному закону, в первую 
очередь — в следовании за Богом. 
Отсюда способность русской циви-

лизации вбирать в себя националь-
ности и культуры. Потому что, если 
мы следуем и служим Богу, мы по-
нимаем, что здесь «нет ни иудея, 
ни эллина». И это органично у нас 
получается — жить в Русском мире 
и принимать всех.

Но это понимание только на 
верхнем уровне происходит пока. 
В обычной жизни каждый из нас 
сталкивается с, казалось бы, стран-
ными вещами: у нас все правильно 
сказано наверху, указ президен-
та №809 о защите традиционных 
ценностей подписан в 2022 году, а 
«внизу» среднее звено продолжает 
по инерции делать все то же самое, 
что и раньше.

И порой мы наблюдаем фести-
вали для молодежи, где провозгла-
шаются чудовищные идеи. Только 
мы запретили ЛГБТ, как они нача-
ли прорываться через квадробинг. 
Мы сейчас с коллегами занимаемся 
этой проблемой — когда дети и под-
ростки переодеваются в животных. 
Там есть разные степени погруже-
ния. С духовной точки зрения, это 
продолжение темы расчеловечива-
ния, когда утрачивается подобие 
образа Божиего. И это становится 
полностью манипулируемый объ-
ект — это та задача, которую ставят 
наши противники сегодня. И через 
эти группы начинают действовать 
представители ЛГБТ–сообщества. 
Мы закрыли одну воронку — от-
крылась другая. Это если взять под-
ростковую культуру и образование.

Образ ов ание можно взять 
шире — высшая школа. Ни для 
кого не секрет, что в академической 
среде сегодня довольно сложная си-
туация. И те, кто сегодня мыслит в 
русле консерватизма — эти люди 
остаются в меньшинстве. Мы по-
нимаем, что вузовское либераль-
ное сообщество пестовалось специ-
ально на протяжении нескольких 



19№10 // 28 октября 19

денацификация

десятилетий. Потому что враг у нас 
сильный, работающий системно и 
методично. Они сделали свое дело, 
и они сформировали это сообще-
ство. И теперь, когда выходит учеб-
ник для вузов «Основы российской 
государственности», он сначала 
подвергается полной обструкции в 
том же академическом сообществе, 
потому что что–то там написано не 
так, как положено в либеральной 
парадигме.

Но это просто удивительно — 
подписан указ президента №809, 
а на этом среднем уровне про-
должается активное сопротивле-
ние единственному, что нас мо-
жет спасти — провозглашению 
единого нравственного закона, 
который мы пытаемся сейчас рас-
пространить, приобщить людей к 
нему. В том числе через сферу об-
разования.

Абсолютно понятно, что мы се-
годня нуждаемся в работающем 
механизме, который бы нам 
предоставил инструментарий по 
наведению порядка в сфере ду-
ховно–нравственной. Мы видим 
какой–то странный спектакль, они 
продолжают организовывать фе-
стивали либерального толка. Что 
мы можем сделать? Нам говорят: 
«Это не бюджетные средства, это 
частная инициатива, вы не можете 
нас закрыть», да не можем.

Поэтому нам нужны этические 
комитеты, которые бы обладали 
соответствующими полномочи-
ями — как на региональном, так 
и на федеральном уровне. Чтобы 
мы в конце концов осуществля-
ли этот гражданский контроль не 
только через гражданское обще-
ство, но и через тех авторитетных 
людей, которые были бы наделе-
ны соответствующими полномо-
чиями будучи членами этических 
комитетов.

Вопрос о цензуре. Любое уважа-
ющее себя суверенное государ-
ство должно охранять те терри-
тории и линии, которые обозна-
чены в сфере информационной 
и культурной политики. Россия 
сделала заявку на успех в геополи-
тическом пространстве, заявила 
себя лидером в поддержке духов-
но–нравственных ценностей, и она 
не может себе позволить анархию 
в информационном и культурном 
поле.

Мы слушали замечательный до-
клад сегодня Филиппа Александро-
вича Щипкова, который рассказы-
вал о том, как организован вопрос 
цензуры в США: декларировано 
они обозначают, что там полная 
свобода слова, а фактически там 
так гайки закручены, что не подко-
паешься. Причем, это происходит 
на уровнях частных организаций, 
в руках которых сосредоточены 
все медиа и всё, что определяет 
повестку.

И если мы говорим, что нам 
нужна защита от внешних угроз, 
значит, мы должны не стеснять-
ся и говорить о цензуре. Нет ни-
чего плохого в цензуре, если она 
защищает те ценности, вокруг 
которых единственно возможно 

наше возрождение и движение 
вперед.

Так вот эти этические комитеты, 
например, могли бы стать возмож-
ными, если бы следом за указом 
№809 мы получили бы закон о 
сохранении, о поддержке тради-
ционных духовно–нравственных 
ценностей. Нам нужен норматив-
но–правовой акт, который бы 
закреплял наличие такого рода 
инструментария по наведению 
порядка. Это ключевая и главная 
мысль, которую бы хотелось озву-
чить. Большое вам спасибо.

«Нацизм стал возможен 

только тогда, когда про-

изошла дехристианизаця 

Европы. Когда они отошли 

от Бога»

Олег Матвейчев, депутат Го-

сударственной Думы, секция 

«Истоки природы нацистского 

мышления»:

— Вопрос очень запутанный, 
хотя, казалось бы, очень простой. 
Что такое нацизм? Прокуроры рас-



20 №10 // 28 октября20

денацификация

сказали, сколько было убито лю-
дей, сколько угнано в рабство… 
Сейчас вкладываются огромные 
деньги, чтобы запутать этот во-
прос. Формируется та точка зре-
ния, и на Западе ее поддерживают 
практически все, что нацизм на-
ходится где–то в одной стороне, а 
либерализм — в другой, и якобы 
он (либерализм) — противоядие 
против нацизма. И истинные за-
падные ценности либеральные.

А на нас они клеят ярлык, что 
именно русские — фашисты и на-
цисты. Это все делается, чтобы 
запутать истинное происхожде-
ние нацизма, чтобы мы не могли 
крикнуть немцам — это же вы всё 
это делали! Вы же творили весь 
беспредел!

Если глубоко погружаться в эти 
вопросы, мы понимаем, что на-
цизм стал возможен только тогда, 
когда произошла дехристианиза-
ця Европы. Когда отошли они от 
Бога, возникли предпосылки для 
нацизма. И тогда в эпоху Просве-
щения, когда либерализм появил-
ся, отринув Бога, они отринули 
образ человека, и произошло то 
самое расчеловечивание.

Они расчеловечили себя, от-
казавшись от образа Божиего 
и сами себя превратили в зве-
рей. Только когда Европа отка-
залась от идеи христианства, 
возникли идеи нации. Нужна 
была новая идентичность. Легко 
говорить про индивидуальность, 
но человек всегда хочет чего–то 
большего, прислониться к чему–
то. Поэтому стали искать опору. 
Стали ставить национальность 
в основу своей идентичности. И 
вроде бы нельзя упрекнуть аме-
риканцев в том, что они жуткие 
националисты, они вроде на нем-
цев гитлеровской эпохи не очень 
похожи. Но нет, и в том, и в дру-

гом случае они говорят об исклю-
чительности своей нации.

Теперь о нацизме. Из идеи пре-
восходства одной нации проис-
ходят и такие явления как коло-
ниализм. И конечно, поскольку 
два раза уже — и в эпоху просве-
щения мы остановили гордеца 
Наполеона, мы остановили Гит-
лера — конечно, они нас будут 
ненавидеть. И в современный 
нацистско–либеральный пакет 
входит русофобия. Теперь она 
становится принципиальной, 
потому что мы для них являем-
ся экзистенциальным врагом.

Прекрасный был доклад Поля-
кова Леонида, который расска-
зывал о подмене. Вот есть такой 
британский философ, русофоб 
Исайя Берлин (теоретик либера-
лизма), он написал эссе о нациз-
ме, и сказал, что консерваторы во 
всем виноваты. Рассказывал, как 
они нацизм пытаются убрать из 
эпохи Просвещения, из либера-
лизма (из которого на самом деле 
нацизм и проистекает).

Это такая попытка поменять 
полюса. Кстати, того же Гитле-
ра, как мы знаем, воспитали ан-
глосаксы — и экономически, и 
идеологически. И потом, когда 
фашистов разгромили, они наш-
ли убежище в Канаде и иных ме-
стах, и там опять проросли зерна 
нацизма.

Еще доклад был интересный. 
Речь шла о том, что Россия не 
переживала эпоху Возрождения, 
и соответственно, у нас нет но-
стальгии по Римской империи. 
И действительно, и Рейх, и ны-
нешний американский режим, и 
до этого все пытались цитировать 
Римскую империю как свое вели-
кое прошлое. Но эта же империя, 
если посмотреть ее историю, — 
это же чудовище! Мало того, что 

она преследовала христиан. Это 
империя, которая без Бога в го-
лове. Это государство без цели, 
государство ради государства. 
Это они все и хотят воссоз-
дать — бесцельную машину. 
Каковым и был нацизм. А наше 
государство должно понимать, 
что оно ставит Бога и традицион-
ные ценности в приоритет.

Именно эпоха Просвещения и 
была той эпохой, когда возгор-
дившийся человек сказал, что он 
будет традиции и религии про-
верять своим разумом. А что из 
этого вышло — мы узнали.

Поэтому нужно делать наобо-
рот — химеры, которые возни-
кают в голове, сверять с тради-
ционными ценностями. Нужно, 
чтобы мы все смотрели, насколь-
ко законодательная деятельность 
приближена к традиционным 
ценностям, к заповедям. Чтобы 
мы сверяли, проверяли всё на 
соответствие традиционным цен-
ностям. Спасибо большое.

«Необходим системный 

научный подход к реше-

нию задачи по денацифи-

кации»

Александр Щипков, заме-

ститель Главы ВРНС, ректор 

Российского Православного 

университета св. Иоанна Бого-

слова:

— Прошел форум, который на-
зывался «Форум по защите тра-
диционных ценностей «Русский 
мир против нацизма»». Очень 
яркое серьезное название. И я по-
ясню, зачем мы его проводили и 
какой в этом был смысл.
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Само мероприятие проходи-
ло по благословению Святей-
шего Патриарха Кирилла. Ког-
да–то давно мы с ним беседова-
ли, и он сказал, что надо понять, 
какова природа нацизма, откуда 
он взялся. Необходимо понять, 
что могло случиться, что в наше 
время он опять расцвел пышным 
цветом. Вот мы и решили попро-
бовать собрать интеллектуалов 
на одной площадке и поговорить 
на эту тему.

В нашем форуме приняли уча-
стие известные правоведы, юри-
сты, прокуроры, у которых есть 
опыт проведения судебных дел, 
связанных с признанием геноци-
дом действий фашистов на терри-
тории Смоленщины и Ленинград-
ской области. Отдельная секция 
была посвящена обсуждению 
истоков нацистского мышления. 
Природа нацизма — в сегрегаци-
онной, расистской идеологии. А 
сегрегация может быть разная: 

политическая, экономическая, 
культурная, социальная, этниче-
ская, религиозная. Всё это нужно 
рассматривать в комплексе. Изу-
чать, как и почему это происходи-
ло в Европе. Одна из задач, кото-
рую ставил наш форум, — сделать 
шаг в эту сторону.

О фашизме, нацизме, об их не-
принятии проходит немало кон-
ференций в России, и это очень 
хорошо. Но, как правило, все они 
сводятся к политическому заявле-

нию о невозможности нацизма в 
России, о неприятии россияна-
ми этого явления. Да, это очень 
важные акции. Но сегодня этого 
недостаточно. Необходим си-
стемный научный подход к ре-
шению поставленной задачи по 
денацификации европейского 
мышления.

Поэтому, когда мы стали орга-
низовывать наш форум, мы ре-
шили двигаться именно в этом 
направлении. Мы решили обсу-

дить истоки и природу нацизма, 
чтобы понять, откуда он взялся. 
Мы собрали на одной площадке 
людей и стали работать по четы-
рем направлениям, по секциям.

Одна секция была юридиче-
ская, о юридических путях дена-
цификации Европы, ее возглав-
лял Николай Кропачев, ректор 
Санкт–Петербургского универси-
тета. Вторая секция называлась 
«Что нам поможет победить ев-
ропейский нацизм». Эту секцию 
вела Мария Бутина, депутат Го-
сударственной Думы. Третья сек-
ция — «Истоки и природа нацист-
ского мышления», ее возглавил 
Олег Матвейчев, тоже депутат 
Государственной Думы, блестя-
щий аналитик. И четвертая сек-
ция — «Пресса против нацизма», 
ее вела Анна Шафран, моя колле-
га по телеканалу «Спас».

Этот форум носил имя моей 
матери, Татьяны Николаевны 
Щипковой. Мне задавали вопрос, 
почему форум по защите тради-
ционных ценностей мы назвали 
ее именем. Она была препода-
вателем педагогического вуза 
здесь, в Смоленске, но дело не в 
этом. Дело в том, что она, будучи 
исповедницей веры, пострадала 
за веру, она отсидела несколько 
лет за то, что она студентам рас-
сказывала о Христе.

Татьяна Щипкова обладала 
редким свойством — была орга-
нически честна. Она сирота–бло-
кадница, была воспитана бабуш-
кой (бабушка — дочь священни-
ка), и для нее евангельские ис-
тины были настолько органичны, 
что она в них жила.

В университете к ней относи-
лись немножко как к чудачке, по-
тому что она всегда говорила то, 
что думает. И ей органически был 
неприятен любой нацизм, любой 
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расизм и любая сегрегация — и 
на национальном уровне, и на 
социальном, культурном, и ре-
лигиозном.

В 2012 году Святейший Па-
триарх Кирилл лично приезжал 
в Смоленск на открытие мемо-
риальной доски, на которой на-
чертано, что в здании СмолГУ 
преподавала Татьяна Щипкова, 
пострадавшая за православную 
веру в годы гонений.

В 2019 году мама была пол-
ностью реабилитирована. По-
смертно. Соответствующие до-
кументы были переданы в архив 
Смоленского университета. Вся 
ее жизнь — это свидетельство 
того, как она всем своим суще-
ством противостояла нацизму. 
И если мы хотим, чтобы вирус 
нацизма не поразил Россию, 
мы должны стремиться к тому, 
чтобы мы сами и наши дети 
были таковыми и придержива-
лись тех принципов, которым 
следовала Татьяна Николаевна 
Щипкова.

Этот форум можно было про-
водить в любом месте. Объясню, 
почему мы выбрали Смоленск. 
Дело в том, что 25 сентября — 
день освобождения Смоленска 
от немецко–фашистских захват-
чиков. Сам по себе — с метафи-
зической точки зрения — город 
Смоленск особенный. Он входит 
в четверку самых мистических с 
военной точки зрения городов 
России: Санкт–Петербург, Сева-
стополь, Сталинград, Смоленск. 
Западный форпост России. Город 
уникальный. Он не просто го-
род–ключ и город–крепость. Это 
город, который невозможно 
победить, несгораемый. Он сто-
ит на пути к нашей столице и ко 
всей России. Поэтому мы выбра-
ли именно Смоленск.

Я очень благодарен губернато-
ру Смоленской области Василию 
Анохину, который поддержал 
эту нашу инициативу провести 
форум именно здесь. Среди ор-
ганизаторов оказалось много 
структур: это и Московская Па-
триархия (как я уже сказал, мы 
работали по благословению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла), и 
Правительство Смоленской об-
ласти, Санкт–Петербургский уни-
верситет, Смоленский универси-
тет и Российский православный 
университет, ВРНС, Белорусский 
Экзархат Московского Патриар-
хата, и Смоленская митрополия. 
Мы работали вместе и очень 
дружно.

Участником нашего форума 
стал управляющий делами Мо-
сковской Патриархии Владыка 
Григорий. Он привез привет-
ствие Святейшего Патриарха 
Кирилла и выступил с очень ин-
тересным докладом, в котором 
говорил о том, что нацизм — это 
форма язычества. А победить 
язычество можно только мо-
литвой, обращением ко Христу. 
Других вариантов нет.

Еще один аспект, который был 
отмечен в ходе работы секций 
форума — это связь нацизма с 
либерализмом. Я очень благо-
дарен Патриаршему экзарху Бе-
лоруссии митрополиту Минскому 
и Заславскому Владыке Вениами-
ну, который приехал в Смоленск, 
и с ним прибыла целая делегация 
белорусских интеллектуалов, ко-
торые выступали с очень интерес-
ными докладами.

Украсили наш форум высту-
пления и заместителя министра 
юстиции Константина Юрьевича 
Панферова, и вице–спикера Гос-
думы Петра Олеговича Толстого. 
Как шутили мои коллеги, нам 

удалась собрать в Смоленске мо-
сковский уровень дискуссии — 
так они оценили качество на-
шего форума. На что я ответил, 
что нет никакого московского 
или смоленского уровней, есть 
умные, честные русские люди, 
стоящие на государственниче-
ских патриотических позици-
ях, одновременно являющимися 
чадами Русской Православной 
Церкви, которые реально озабо-
чены опасностью возрождения 
нацизма.

Вообще в процессе нашей ра-
боты весь ракурс сместился в сто-
рону европейского нацизма. Дело 
в том, что, когда говорят о нациз-
ме на Украине, это не совсем точ-
но. Нацизм родился не на Украи-
не, Украина — это как «побочка» 
от плохого лекарства. Родина на-
цизма — это Европа и США, это 
англо–саксонский мир. И если 
мы это понимаем, нам легче 
разобраться, какие нам нужно 
подбирать рычаги, чтобы бо-
роться с этим явлением.

Поэтому я хотел бы поблаго-
дарить всех, кто принял участие 
в форуме. Через какое–то время 
мы опубликуем все доклады в 
одном из номеров церковного 
журнала «Ортодокс», который 
будет целиком посвящен пробле-
ме нацизма.

С моей точки зрения, нацизм 
нам не страшен, потому что мы 
точно понимаем, откуда он взял-
ся, и надеюсь, мы будем точно 
знать, какими методами ему мож-
но противостоять. Уверен, что мы 
сможем выработать конкретные 
практические рекомендации в 
этом направлении. Сегодня не-
мало практических предложений 
было озвучено на площадке фо-
рума, и мы должны двигаться в 
сторону их реализации. 
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«Экспортером года в сфере услуг» стала ком-
пания «Лазертаг» (на фото справа), специ-
ализирующаяся на организации такти-

ческих игр. Также лучшими в номинациях «Трейдер 
года» и «Прорыв года» стали «Точные поставки» (на 
фото внизу), которые экспортируют металл, древе-
сину, косметику, электрические машины, стекло, 
мебель и промышленное оборудование.

Награждение прошло в рамках Международного 
экспортного форума «Сделано в России». Централь-
ным событием форума стала пленарная сессия «Карта 
российского экспорта. Маршрут построен», на кото-
рой выступил председатель правительства России 
Михаил Мишустин. Он отметил, что стратегический 

ориентир для российской внешней торговли сегод-
ня — это страны Глобального Юга. Также Мишустин 
наметил стратегию формирования единого нацио-
нального бренда «Сделано в России» и подчеркнул 
важность поддержки субъектов МСП для вовлечения 
их в экспортную деятельность.

«Правительство области активно работает на 
достижение этих задач и показателей нацпроекта 
«Международная кооперация и экспорт». За первое 
полугодие объём экспорта из нашего региона достиг 
более $600 млн, что на 4,2% больше, чем в аналогич-
ном периоде прошлого года. Основные рынки — это 
Беларусь, Египет, Казахстан, Китай, Турция и Узбе-

кистан, Саудовская Аравия и Индия. В эти страны 
поставляется продукция пищевой промышленности, 
машиностроительной и химической отраслей, метал-
лические, целлюлозно–бумажные и текстильные изде-
лия», — заявил губернатор Смоленской области Васи-
лий Анохин, принимавший участие в работе форума.

Также Анохин отметил, что системная поддержка 
оказывается малому и среднему бизнесу в поставке 
товаров за рубеж. Эту работу ведёт смоленский Центр 
поддержки экспорта, признанный лучшим в России по 
итогам 2023 года. За 9 месяцев он оказал услуги 1022 
компаниям, что позволило увеличить объем экспорта 
смоленский предпринимателей на 75% в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года. 

Наэкспортёрили
Две смоленские компании впервые взяли три первых места на федеральном этапе 

всероссийской премии «Экспортер года»
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Сергей Васильевич Малютин 
родился 22 сентября (4 ок-
тября) 1859 года в Москве 

в довольно богатой семье. Его 
отец был фабрикантом. Однако с 
самого раннего возраста мальчик 
столкнулся с очень жестокой ре-
альностью. В два года он остался 
без матери, а еще через год умер 
его отец.

Будущего художника взяла на 
воспитание родная тетка, жившая 
в Воронеже. Подростком Сергей 
Малютин был отдан в коммерче-
ское училище, а позже на курсы 
бухгалтеров. Но главным и люби-
мым занятием для него было рисо-
вание, точнее, перерисовывание 
картинок из журналов.

В конце 70–х годов Малютин 
попал на проходившую в Вороне-
же выставку художников–пере-
движников, которая произвела на 
него неизгладимое впечатление и 
определила его дальнейшую судь-
бу. Малютин твердо решил стать 
художником.

Для осуществления мечты Сер-
гей Малютин возвратился в Москву 
и поступил в Училище живописи, 
ваяния и зодчества, где проучил-
ся три года. Его преподавателями 
были такие большие мастера как 
Владимир Маковский, Илларион 
Прянишников, Евграф Сорокин.

Во время учебы Сергей Малю-
тина неоднократно участвовал 

в ученических выставках, неиз-
менно получая хорошие отзывы. 
В 1884 году его работа «Больной», 
написанная по этюдам, сделан-
ным в одной из московских бога-
делен, была удостоена поощри-
тельной премии…

После окончания учебы в 1886 
году Сергей Васильевич три года 
преподавал в Елисаветинском 
институте. Денег на жизнь ему 
не хватало и приходилось под-
рабатывать — писать декорации 
для Нижегородской оперы Саввы 
Мамонтова, Московской частной 
оперы, иллюстрации к произведе-
ниям Александра Пушкина.

В 1890 году Малютин вместе 
с сергиево–посадским столяром 
и токарем Василием Звездочки-
ным создали русскую матрешку. 
Считается, что ее прообразом 
стала японская игрушка. Василий 
Звездочкин выточил фигурки, а 
Малютин их расписал. Игрушка 
состояла из восьми фигурок, и все 
они хоть чем–то отличались друг 
от друга.

Малютинская матрешка произ-
вела настоящий фурор и получила 
золотую медаль на Всемирной вы-
ставке в Париже в 1900 году.

В том же году произошло еще 
одно знаковое событие как для 

От матрёшки до «Теремка»
4 октября исполнилось 165 лет со дня рождения замечательного русского художника 

Сергея Васильевича Малютина. Он провел на Смоленщине очень небольшой период 

своей жизни. Тем не менее, его работа радует и восхищает смолян и гостей нашего 

края вот уже более 120 лет

Антон САВЕНОК
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Сергея Малютина, так и (как те-
перь очевидно) и для всей смо-
ленской земли.

Сергей Малютин был пригла-
шён в имение Талашкино, при-
надлежавшее Марии Клавдиевне 
Тенишевой. Здесь художник раз-
рабатывал дизайн утвари и мебе-
ли, руководил художественными 
мастерскими. Именно по его эски-
зам резчики и столяры выполняли 
внутреннее и внешнее убранство 
зданий в усадьбе. Вершиной смо-
ленского периода Малютина стал 
всемирно известный «Теремок», 
которым и по сей день восхища-
ются все туристы.

Помимо Сергея Малютина в Та-
лашкино работали известные ху-
дожники Н.К.Рерих, К.А.Коровин, 
В.М.Васнецов и М.А.Врубель. Они 
создавали эскизы для художе-
ственных изделий усадьбы.

Работы, проводимые в талаш-
кинских мастерских, стали толч-
ком для развития русской худо-
жественной промышленности. 
В этом своем творчестве Сергей 
Васильевич брал за основу обра-
зы народного творчества, избегая 
слепого копирования традиций 
народного искусства.

В 1903 году Сергей Малютин 
вернулся в Москву, и стал членом 
«Союза русских художников». До 
1917 года он преподавал в Мо-
сковском училище живописи, ва-
яния и зодчества.

В 1909 году Сергей Василье-
вич Малютин стал руководите-
лем портретно–жанрового клас-
са, которым до него руководил 
В. А. Серов. Он поставил себе це-
лью создать портретную галерею 
выдающихся русских деятелей. 
Положил этому начало портрет 
В.В.Переплетчикова, затем после-
довали портреты М.В.Нестерова, 
В.Я.Брюсова, А.М.Васнецова, 

В.А.Гиляровского, Н.П.Богданова–
Бельского и многих других извест-
ных людей.

С 1918 по 1923 год года Сергей 
Малютин преподавал в Высших ху-
дожественно–технических мастер-
ских (ВХУТЕМАС). Он хранил вер-
ность реалистической традиции в 
живописи, продолжая писать пор-
треты. В 1922 году художник стал 
одним из организаторов «Ассоци-
ации художников революцион-
ной России» (АХРР), а в 1927 году 
вошел в художественную группу 
«Объединение художников–реа-
листов». Одним из самых ярких, 
показательных и известных про-
изведений Малютина советского 
времени является портрет писа-
теля Фурманова, написанный в 
1922 году.

В 1934 году с большим успехом 
прошла персональная выставка 
Сергея Малютина в связи с 75–ле-

тием художника и 50–летием его 
творческой деятельности.

Одной из последних значимых 
его работ стала картина «Пар-
тизан» 1936 года, посвященная 
Гражданской войне.

Умер Малютин в клинике на 
Девичьем поле в ночь с 5 на 6 де-
кабря 1937 года на руках у своих 
сыновей Владимира и Михаила, 
ему было 78 лет.

Сергей Малютин стал настоя-
щим новатором в декоративно–
прикладных работах, оказав значи-
тельное влияние на формирование 
неорусского направления в искус-
стве. Его произведения находятся в 
крупнейших музейных собраниях, 
в том числе в Государственной Тре-
тьяковской галерее, Государствен-
ном Русском музее, ГМИИ им. А. С. 
Пушкина. Украшают работы боль-
шого художника и коллекцию Смо-
ленской художественной галереи. 
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«Дельфин»: 

Я буду жить
Мэр Смоленска подписал с инвестором 

соглашение о создании первого в городе 

водного ФОКа

Глава Смоленска Александр Новиков подписал 
концессионное соглашение о проектировании, 
создании, оснащении, техобслуживании и экс-

плуатации первого в Смоленске семейного физкуль-
турно–оздоровительного комплекса с плавательным 
бассейном «Термолэнд–Дельфин».

Софинансировать затраты концессионера на этом 
объекте предполагается за счёт капитального гранта, 
при соответствующем решении министерства спорта 
России.

«Подписанный документ дал официальный старт од-
ному из важнейших проектов не только для города, но и 
всей Смоленской области, а также близлежащих реги-
онов — созданию точки притяжения как для местных 
жителей, так и для туристов», — пояснил Новиков.

На территории водного комплекса площадью бо-
лее 7000 квадратных метров к 2027 году будут обору-
дованы спортивный крытый и всесезонный уличный 
бассейны, залы для фитнеса, сухого плавания, а также 
парные, сауны, бани, хаммамы и СПА–центр, там по-
явится также акватермальная зона для отдыха взрослых 
и детей, ресторанный дворик и интерактивный музей.

Также в комплексе бесплатно будут заниматься вос-
питанники спортшкол и льготные категории смолян. 
Сам центр будет построен вместо устаревшего бассейна 
«Дельфин» на улице Кутузова.

«Новый комплекс будет реализован в рамках феде-
рального проекта «Бизнес–спринт (Я выбираю спорт)» 
при поддержке минспорта РФ. Благодарен компании 
«Основа» за участие в создании этого по–настоящему 
уникального пространства, которое, я уверен, выведет 
спортивную инфраструктуру на совершенно новый уро-
вень!» — подчеркнул Новиков.

Общая стоимость проекта составит более 1,3 милли-
арда рублей. Из них почти 760 миллионов — субсидия 
из федерального бюджета. Остальные средства вложит 
инвестор. 
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Этот проек т реа лиз ов ан 
Министерством культуры 
РФ совместно с правитель-

ством Смоленской области. Шко-
ла креативных индустрий (ШКИ) 
в Смоленске стала восьмидесятой 
по России. Сейчас в ШКИ в 53 ре-
гионах России обучаются свыше 
9,5 тысячи подростков. До конца 
2024 года запланировано откры-
тие еще 14 таких новых школ.

Первая ШКИ в Смоленской об-
ласти создана на базе Смоленско-
го государственного института 
искусств. Как рассказал губерна-
тор Смоленской области Василий 
Анохин, задача школы — помочь 
каждому ребёнку раскрыться, 
дать максимум знаний и навы-
ков, учитывая индивидуальные 
особенности. 

«Поручил благоустроить при-
легающую территорию школы с 
учётом мнения самих учеников. 
Это важно, ведь то, что под-
ходит взрослым, не всегда соот-
ветствует потребностям нашей 
молодёжи. Летом они смогут про-
водить там творческие встречи 
и активно участвовать в жизни 
школы», — отметил Анохин.

Он также добавил, что на се-
годняшний день в смоленской 
школе креативных индустрий 
завершен внутренний ремонт, 
к лассы оснащены самым со-
временным оборудованием по 
своим направлениям. В ней дей-
ствуют три профильные студии: 
современная электронная музы-
ка, графический дизайн и объ-
единенные фото– и видеопроиз-

водство. В школу зачислено 60 
студийцев.

В открытии ШКИ приняла уча-
стие статс–секретарь — заммини-
стра культуры РФ Жанна Алексе-
ева. Она выразила уверенность, 
что ученики школы активно по-
грузятся со своими проектами в 
местную социальную и экономи-
ческую деятельность, а также в уч-
реждении со временем появится 
значимая методическая и ресурс-
ная база для создания других школ 
такого профиля по всей области.

«Школы креативных инд у-
стрий — уникальная возмож-
ность для ребят раскрыть свой 
потенциал в сфере создания кре-
ативного контента во благо на-
шей страны. Сегодня мы откры-
ваем двери в мир возможностей 
для ребят из Смоленска, которые 
вскоре смогут практиковать са-
мые современные подходы в таких 
направлениях креативных инду-
стрий, как фото– и видеопроиз-
водство, современная электрон-
ная музыка и дизайн», — пояснила 
Алексеева. 

Школы креативных индустрий создаются 

Минкультуры России совместно с исполни-

тельными органами субъектов Российской 

Федерации с 2022 года и являются уникальной 

площадкой, на которой дети получают воз-

можность обучаться в высокотехнологичных 

студиях со специализированным оборудова-

нием и реализовывать свой творческий потен-

циал в различных направлениях креативных 

индустрий

Учись учиться
В Смоленской области открылась первая школа креативных индустрий
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В этот день в 1739 году появил-
ся на свет основатель Ново-
россии, создатель Черномор-

ского флота, полководец и видный 
государственный деятель светлей-
ший князь Григорий Александро-
вич Потемкин–Таврический.

По поводу даты его рождения су-
ществует множество разнотолков. 
Многие смоленские и федеральные 
средства массовой информации 
«отметили» день рождения Потем-

кина 24 (13 по старому стилю) сен-
тября. Мы же, по совету маститого 
смоленского историка, обратились 
к источнику, несомненно заслу-
живающему доверия. А именно, 
к Большой Российской энцикло-
педии.

«ПОТЁМКИН–ТАВРИ ЧЕСКИЙ 
(до 1787 Потёмкин) Григорий 
Александрович [по уточнённым 
данным, 30.9(11.10).1739, с. Чижё-
во Смоленского у. Смоленской губ., 

ныне деревня Духовщинского р–на 
Смоленской обл. – 5(16).10.1791, 
близ с. Рэдений–Веки, Молдавское 
кн–во, ныне Унгенского р–на, Мол-
давия; похоронен в г. Херсон]…»

Впрочем, личность Потемкина 
настолько ярка и значима для Рос-
сии, что о нем можно и нужно вспо-
минать и говорить как можно чаще.

Григорий Александрович По-
темкин родился 30 сентября (11 
октября) 1739 года в селе Чижево 

«Гром победы, раздавайся! 

Веселися, храбрый Росс!»
11 октября исполнилось 285 лет со дня рождения одного из самых великих людей, которых так 

щедро дарила и дарит России и всему миру благословенная смоленская земля

Антон САВЕНОК
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Смоленского уезда Смоленской 
губернии (ныне Духовщинский 
район Смоленской области). Кро-
ме него, у родителей, Александра 
и Дарьи Потемкиных, было еще и 
пять дочерей. По отцовской линии 
предки Потемкина принадлежали 
к старинному польскому роду, и 
папа Григория был дворянином и 
отставным военным. 

Когда Григорию исполнилось 
пять лет, мальчик переехал в Мо-
скву к своему крестному отцу Гри-
горию Кисловскому, бывшему пре-
зиденту Камер–коллегии.

Сначала Потемкин посещал 
учебное заведение Литкена в Не-
мецкой слободе, а потом перешел 
в Московский университет. В 1756 
году за успехи в науках он был удо-
стоен золотой медали, в 1757 году 
в числе 12 достойных учеников был 
представлен императрице Елизаве-
те Петровне в Санкт–Петербурге. 
По возвращении в Москву Потем-
кин забросил учебу, и в 1760 году 
его исключили из университета. 

Отправившись в Петербург, он 
поступил в Конную гвардию, вско-
ре стал вахмистром. 

9 июля (28 июня по старому сти-
лю) 1762 года вахмистр Потемкин 
принял участие в государственном 
перевороте, завершившемся воца-
рением Екатерины II. После чего 
получил чин подпоручика гвар-
дии, звание камер–юнкера, а также 
400 душ крепостных. В 1763 году 
Григорий Потемкин был назначен 
помощником обер–прокурора Свя-
щенного Синода. 

В 1767 году исполнял обязанно-
сти опекуна депутатов от татар и 
других иноверцев в Комиссии по 
составлению проекта нового Уло-
жения.

В 1768 году пожалован в камер-
геры с увольнением от военной 
службы.

В 1769 году, после начала Рус-
ско–турецкой войны (1768–1774), 
записался добровольцем в Первую 
армию под командованием генера-
ла Александра Голицына. Проявил 
воинскую доблесть в битве у Дне-
стровской переправы 9 сентября 
(29 августа по старому стилю) и при 
взятии Хотина 20 (9 по старому). В 
январе следующего года отличился 
при отражении турецкого нападе-
ния на Фокшаны (ныне город в Ру-
мынии), в июле — в сражениях на 
реке Ларга, за что был награжден ор-
деном Святого Георгия 3–й степени.

Под командованием Петра Ру-
мянцева он первым ворвался в пред-
местья Килии (ныне город в Одес-
ской области, Украина) в августе 
1770 года, отличился храбростью в 
схватках под Крайовой (ныне город 
в Румынии) 28 декабря 1770 (8 ян-
варя 1771) года и Цимбрами в мар-
те 1771 года, участвовал в разгроме 
войск Осман–паши под Силистрией 
(ныне Силистра, Болгария). За до-
блесть в боях был возведен в чин 
генерал–поручика и награжден ор-
деном Святой Анны.

Своими подвигами и письмами 
к Екатерине Потемкин вновь обра-
тил на себя ее внимание. Приехав 
по ее вызову в феврале 1774 года 
в Петербург, он стал фаворитом 
императрицы, оттеснив Григория 
Орлова. По некоторым сведениям, 
Потемкин и Екатерина тайно об-
венчались, в июле 1775 года у них 
родилась дочь, Елизавета, которая 
под именем Елизаветы Григорьев-
ны Темкиной воспитывалась в се-
мье Александра Самойлова — пле-
мянника Потемкина.

Получая во всем поддержку го-
сударыни, Григорий Александро-
вич фактически стал ее соправи-
телем, ближайшим помощником 
во всех государственных делах. Он 
сразу же принял на себя заботы по 
подавлению восстания Емельяна 
Пугачева, организовав военные 
действия против повстанцев. Не 
засиживаясь подолгу в столице, 
Потемкин приступил к плану хо-
зяйственного освоения и военного 
укрепления юга России. За корот-
кий срок он был произведен в гене-
рал–аншефы и назначен вице–пре-

В 1784 году Екатерина II произвела Потемкина в генерал–фельдмаршалы, 

назначила президентом Военной коллегии и генерал–губернатором Крыма
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зидентом Военной коллегии, стал 
членом Государственного совета, 
графом, удостоен орденов святого 
Андрея Первозванного и святого 
Георгия 2–й степени, пожалован 
княжеским достоинством Священ-
ной Римской империи.

В 1775 году Потемкин реши-
тельными действиями ликвидиро-
вал Запорожскую Сечь и положил 
начало запорожскому казачьему 
войску, подвластному российской 
короне. В 1776 году он становится 
генерал–губернатором Новорос-

сийской, Азовской и Астраханской 
губерний. Правитель юга обдумы-
вал план борьбы с Турцией вплоть 
до уничтожения турецкого государ-
ства и воссоздания Византии. При 
устье Днепра Потемкин заложил 
Херсон с корабельной верфью, ру-
ководил строительством Екатери-
нослава (ныне Днепропетровск), 
освоением Кубани, действиями 
русских войск на Кавказе. В его 
руках было сосредоточено управ-
ление всей южной Россией от Чер-
ного до Каспийского морей.

Потемкин первым понял значе-
ние присоединения к России Кры-
ма. Он писал Екатерине: «Крым по-
ложением своим разрывает наши 
границы... Положите же теперь, 
что Крым Ваш и что нет уже сей 
бородавки на носу — вот вдруг по-
ложение границ прекрасное... Нет 
держав в Европе, чтобы не поде-
лили между собой Азии, Африки, 
Америки. Приобретение Крыма ни 
усилить, ни обогатить Вас не мо-
жет, а только покой доставит». 
8 апреля 1782 года императрица 

подписала манифест, окончатель-
но закрепляющий Крым за Росси-
ей. Первыми шагами Потемкина 
по реализации этого манифеста 
стали строительство Севастопо-
ля как военного и морского порта 
России и создание Черноморско-
го флота (1783), при нем выдви-
нулся славный флотоводец Федор 
Ушаков. 

В 1784 году Екатерина произвела 
Потемкина в генерал–фельдмар-
шалы, назначила президентом Во-
енной коллегии и генерал–губер-

натором Крыма, наименованного 
Таврической областью. 

Потемкин осуществил ряд ново-
введений в армии. Косы и букли 
были упразднены, введены легкие 
сапоги, куртки и шаровары, удоб-
ные каски.

В 1786 году по его инициативе 
был заключен торговый договор с 
Францией.

Потемкин прилагал усилия для 
ликвидации раскола в русском пра-
вославии и присоединения старо-
обрядцев к официальной церкви.

В 1787 году Григорий Алексан-
дрович сопровождал императрицу 
в поездке на юг, до самого Сева-
стополя, при прощании в Харькове 
она, довольная всем увиденным на 
юге, пожаловала его титулом «свет-
лейшего князя Таврического».

С началом русско–турецкой вой-
ны (1787–1791) князь возглавил 
Первую (Екатеринославскую) ар-
мию и Черноморский флот. После 
взятия Очакова в декабре 1788 года 
был награжден орденом Святого 
Георгия 1–й степени, в его честь 
выбита золотая медаль. Недалеко 
от Очакова стараниями Потемки-
на был заложен Николаев — город 
Святого Николая Чудотворца. В 
1789 году князь добился объеди-
нения под своим командованием 
Первой и Второй армий в Южную 
армию и осуществлял общее руко-
водство кампаниями 1789 и 1790 
годов, в ходе которых русские вой-
ска и флот добились решающих 
успехов на суше и на море: блестя-
щие победы при Фокшанах и на 
реке Рымник под командованием 
Александра Суворова и захват Бен-
дер под руководством Потемкина в 
1789 году, разгром турецкого флота 
в Еникальском проливе и у острова 
Тендра под командованием Федора 
Ушакова, взятие Измаила войсками 
Суворова в 1790 году.

С началом русско–турецкой войны (1787–1791) князь Григорий Потемкин 

возглавил Первую (Екатеринославскую) армию и Черноморский флот
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В том, что в эти годы настолько 
ярко заблистал талант Суворов, 
велика была роль Потемкина. Он 
с самого начала войны выделял 
Суворова среди всех генералов и 
поручал ему наиболее ответствен-
ные дела. Проводя в жизнь свой 
план войны, Потемкин давал Су-
ворову полную самостоятельность 
в выборе способов действий. Не 
забывал главнокомандующий и о 
поощрении честолюбивого полко-
водца наградами. Суворов в 1789 
году писал о нем: «Он честный 
человек, он добрый человек, он 
великий человек: щастье мое за 
него умереть».

В феврале 1791 году Потемкин 
отправился в Петербург, где в по-
даренном ему Таврическом двор-
це организовал пышный празд-
ник в честь Екатерины, который 
фактически стал их прощанием. 
Потемкин вернулся на юг, чтобы 
продиктовать свои условия мира 
Константинополю. Но к этому вре-
мени его здоровье было уже сильно 
ослаблено, в Яссах он почувствовал 
недомогание, больным изъявил 
желание выехать в Николаев и по 
дороге скончался. Его тело было 
бальзамировано и похоронено в 
склепе церкви Святой Екатерины 
в Херсоне. 

Екатерина II говорила о Потем-
кине: «Он был мой дражайший 
друг... человек гениальный. Мне 
некем его заменить!» Некоторые 
считали, что Григорий Потемкин 
сделал для России на юге больше, 
чем Петр I на севере. 

В 1798 году, по повелению импе-
ратора Павла I, неприязненно отно-
сившегося к Потемкину, гроб был 
зарыт в землю, а склеп засыпан.

Именем Потемкина в середине 
ХIX века была названа улица в рай-
оне Таврического сада в Петербур-
ге. Скульптурный портрет князя 

включен в композицию памятника 
Екатерине II на площади Остров-
ского (1873).

В сентябре 1900 года на воду 
был спущен броненосец «Князь По-
темкин–Таврический», на котором 
14–25 июня 1905 года произошло 
первое массовое революционное 
действие в ходе русской революции 
(1905–1907).

В конце 1836 года в городе Хер-
соне был открыт памятник Потем-
кину, который сняли с постамента 
в 1921 году. В 2003 году памятник 
воссоздали и установили на пьеде-
стал. Кроме того, памятники свет-
лейшему князю были установлены 
в Одессе и Николаеве. 

В ходе русофобской борьбы, 
устроенной нацистским режимом 

Украины со всем нашим общим 
историческим наследием, все па-
мятники Григорию Потемкину в 
созданной им Новороссии были 
уничтожены в 2022–23 годах.

На Смоленщине — родине свет-
лейшего князя — первый памят-
ник Григорию Потемкину был 
установлен 23 декабря 2010 года в 
Духовщине на площади, носящей 
его имя. Торжественная церемо-
ния состоялась на следующий день 
после 220–летнего юбилея взятия 
Измаила русскими войсками под 
командованием Суворова, которые 
входили в состав армии князя По-
тёмкина–Таврического.

В начале ноября 2011 года еще 
один памятник нашему великому 
земляку украсил и Смоленск. 

Григорий Потемкин показывает Екатерине II севастопольский флот. Картина 

смоленского художника Валентина Кожевникова "Весна 1787 года. На благо 

России"
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Все работы распланированы до конца 2028 года: после 

реставрации прясла и башни приспособят под музеи, 

фотозоны и образовательные площадки. Соответствующие 

решения были приняты после обсуждения данного вопроса 

губернатором Смоленской области Василием Анохиным с 

помощником президента, председателем РВИО Владимиром 

Мединским.

«Чуть больше четырех лет активной и беспрерывной рабо-

ты позволят открыть новую страницу в истории Смоленской 

крепостной стены. Правительством области и Минкультуры 

России подготовлен и утвержден план восстановления уни-

кального памятника русского оборонительного зодчества, 

которое будет проходить в три этапа до конца 2028 года. 

Цель масштабного проекта — не просто сохранить, но и 

вовлечь объект культурного наследия в современное ис-

пользование, сделать гордость земли Смоленской и всей 

России доступнее для жителей и туристов», — рассказал 

Анохин по итогам встречи.

Утвержденным планом предусмотрена организация 

беспрерывного проведения противоаварийных и ремонт-

но–реставрационных работ на одних участках стены с 

одновременной разработкой проектной документации для 

восстановления других. Первый этап из трёх уже начат и 

продлится еще чуть больше двух лет. Второй рассчитан на 

2026–2027 гг., третий завершится в 2028–м.

За это время будет проведен комплекс проектно–изыска-

тельских и ремонтно–реставрационных работ на участках 

объекта в Лопатинском саду вдоль улицы Дзержинского, 

Сквере памяти Героев, а также расположенных западнее 

Днепровских ворот. В завершающей стадии проекта плани-

руется восстановить башни и прясла восточной части стены.

«Правительство Смоленской области при поддержке феде-

ральных властей и Российского военно–исторического обще-

ства планирует после реставрации объектов приспособить 

прясла и башни для создания музеев, фотозон и смотровых 

площадок, использования в образовательных целях. Это по-

зволит вдохнуть новую жизнь в стену, поддерживать нашу 

достопримечательность в должном состоянии. Благодарю 

Владимира Ростиславовича и главу Минкультуры России Ольгу 

Борисовну Любимову за поддержку в выполнении поручения 

нашего Президента по сохранению «Ожерелья всея Руси» — 

Смоленской крепостной стены!» — подытожил Анохин. 

На раз–два–три
Правительство Смоленской области и Минкультуры РФ утвердили план восстановления 

смоленской крепостной стены в три этапа
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В Смоленской области модер-
низируют коммунальную 
инфраструктуру с привле-

чением финансовой поддержки из 
федерального бюджета. Куратором 
программы в регионах выступает 
Минстрой России, оператором — 
Фонд развития территорий. В ре-
гионе по этой программе ведется 
строительство пяти новых котель-
ных, в том числе одна появится в 
Смоленске, еще четыре — в городе 
Велиж.

«Одна из котельных в Велиже 
уже заработала неделю назад в ре-
жиме пусконаладки. На остальных 
четырех объектах сейчас активно 
ведутся строительные работы. 
Они находятся в высокой степени 
готовности, и до конца года все но-
вые котельные будут введены в экс-
плуатацию. Реализация проектов 
позволит обеспечить стабильным 
теплоснабжением тысячи жите-

лей нашей области, а также велиж-
скую среднюю школу №1 и детский 
сад №5 в том же райцентре», — 
рассказал губернатор Смоленской 
области Василий Анохин.

«В регионах продолжается ак-
тивная работа по модернизации 
коммунальной инфраструктуры. В 
том числе в Смоленской области в 
третьем квартале 2024 года ввели 
в эксплуатацию 8 участков сетей 
тепло–, водоснабжения и водоотве-
дения. Их общая протяженность — 
18,5 км. В результате выполнения 
работ качество коммунальных ус-
луг улучшилось для более 8 тыс. жи-
телей региона», — пояснил первый 
замминистра строительства и ЖКХ 
РФ Александр Ломакин.

В Смоленске провели капиталь-
ный ремонт 2,5 км водопроводных 
сетей и 0,5 км сетей водоотведения. 
В деревнях Лехмино, Каменец и 
Верховье Холм–Жирковского рай-

она обновили централизованную 
систему водоснабжения общей про-
тяженностью сетей 5,1 км. В городе 
Вязьме модернизировали 4,5 км 
тепловых сетей, в деревне Дудино 
Монастырщинского района — 4,4 
км водопроводных сетей. В селе 
Угра Угранского района провели 
реконструкцию сетей водоотведе-
ния протяженностью 1,5 км.

«Всего в Смоленской области с 
начала текущего года по этой про-
грамме обновили 26,6 км инженер-
ных сетей. В результате качество 
коммунальных услуг улучшилось 
для 9,1 тыс. человек. В целом с 
2023 года, когда стартовала эта 
программа, в регионе модернизи-
ровали 44,7 км сетей, что повы-
сило качество жизни 10,5 тыс. 
жителей региона», — резюмиро-
вал генеральный директор Фонда 
развития территорий Ильшат Ша-
гиахметов. 

Развивайся, если хочешь быть
В Смоленской области улучшилось качество коммунальных услуг для более 9 тысяч человек
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В Смоленске на сотрудников ГУКа — главной 
управляющей организации — могут надеть 
видеорегистраторы. С соответствующей ини-

циативой выступил глава города Александр Новиков. 
По его словам, данная мера позволит контролировать 
деятельность работников, в частности, их взаимодей-
ствие с жильцами обслуживаемых домов.

Похоже, поводом к принятию такого решения ста-
ли неоднократные жалобы смолян на хамское отно-
шение сотрудников ГУКа. После «разбора полетов» по 
очередной жалобе Александр Новиков и задумался о 
видеофиксации работы коммунальщиков.

«Проведена встреча с руководством ЖЭУ, на кото-
рой обсуждались вопросы вежливого общения с жиль-
цами домов и работ по их обращениям. Рассмотрим 
возможность оснащения сотрудников ЖЭУ авто-
номными минивидеорегистраторами», — пояснил 
градоначальник.

Впрочем, это касается рядовых сотрудников 
ГУКа. А весь его менеджмент останется без пре-
мий. Правда, по иной причине — за фактический 
срыв коммунальщиками старта отопительного се-
зона в Смоленске и вал соответствующих жалоб 
от смолян. Такое же монетарное наказание ждет и 
руководителей территориальных управлений рай-
онов Смоленска.

Напомним, по состоянию на 21 октября в Смолен-
ске без нормального отопления оставались десятки 
домов. Как рассказали информагентству «О чем гово-
рит Смоленск» в городской администрации, наиболее 
часто смоляне сообщали о том, что «параметры не со-
ответствуют, батареи тёплые, а не горячие». 

«Работники компании прорабатывают адресно по 
любым обращениям, ведут работы по развоздушива-
нию и другие, в зависимости от проблемы», — уточ-
нили в администрации.

При этом все коммунальные службы должны были 
быть готовы к новому отопительному сезону еще 15 
сентября. 

«Снимите это немедленно!»
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39,7%

В денежной форме 

тысяч рублей

тысяч рублей

55,2

35,8
В натуральной форме 

Медикаменты

5,6%

Продукты питания

5,2%

91,0

тысяч рублей

Коляски инвалидные

1,7%

Всего 

Предоставление социальной 
и благотворительной помощи, 
пожертвований физическим лицам

Книги и канцтовары

3,3%

Спортивные товары, 
игры и игрушки

1,5%

Средняя численность добровольцев

2 063 человек +11,6%
к 2022 году

Одежда

1,9%

ц
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